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ПРЕЗИДЕНТ

Касым-Жомарт Токаев, под- 
линный интеллектуал, искус-
ный дипломат и эффективный 
государственный менеджер, 
уверенно победил на выборах, 
получив поддержку сограж-
дан. Результаты голосования в 
полной мере отразили надеж-
ды и ожидания нации.

На момент прихода к вла-
сти Касым-Жомарта Токаева 
страна находилась в непро-
стой общественно-политиче-
ской ситуации. Долгое время в 
Казахстане доминировала еди-
ноличная система управления. 
В обществе назрел запрос на 
большую открытость и демо-
кратизацию политической сис- 
темы. Граждане стремились к 
более активному участию в по-
литической жизни и рассчи-
тывали на то, что новый лидер 
сделает конкретные шаги, на-
правленные на укрепление де-
мократических институтов.

Кроме того, требовали без-
отлагательного решения ост-
рые социально-экономичес- 
кие проблемы, прежде все-
го неравномерное распределе-
ние национального богатства 
и высокий уровень социально-
го неравенства.

Перед новым Президентом 
стояла принципиальная задача 
запустить масштабные и столь 
необходимые стране реформы. 
Нужно было укрепить доверие 
граждан к институтам власти, 
обеспечить эффективность и 

прозрачность системы государ-
ственного управления и, глав-
ное, обеспечить высокое каче-
ство жизни населения и спра-
ведливое распределение благ и 
обязанностей.

ПОЛИТИЧЕСКИЕ 
РЕФОРМЫ

Одним из первых шагов  
Касым-Жомарта Токаева на 
посту Главы государства стало 
создание Национального со-
вета общественного доверия. 
НСОД был задуман как пло-
щадка прямого диалога между 
представителями государствен-
ных органов и общественны-
ми деятелями, гражданскими 
активистами, экспертами для  
совместной выработки реше-
ний по наиболее актуальным 
вопросам развития страны.

НСОД сразу же показал 
свою эффективность в деле 
последовательной политиче-
ской модернизации Казахста-
на. При его участии были при-
няты четыре пакета политиче-
ских реформ, направленных 
на демократизацию полити-
ческой системы страны и ком-
плексное развитие системы за-
щиты прав человека.

Национальный совет так-
же сыграл ключевую роль в 
реализации концепции «слы-
шащего государства», выдви-
нутой Президентом Касым- 
Жомартом Токаевым. Важным 
результатом работы совета стала 

институционализация прямого 
диалога между Президентом и 
обществом. НСОД способство-
вал формированию новой по-
литической культуры, основан-
ной на принципах открытости, 
подотчетности и взаимодей-
ствия власти и общества.

В 2022 году процесс поли-
тической модернизации в Ка-
захстане вышел на новый ви-
ток, венцом которого стала 
конституционная реформа, 
поддержанная большинством 
граждан на общенациональ-
ном референдуме, впервые  
состоявшемся после 1995 года.

В рамках конституционной 
реформы были существенно 
сокращены полномочия Пре-
зидента, усилена роль Парла-
мента и Правительства. Эти из-
менения были направлены на 
создание более сбалансирован-

ной системы управления, ста-
вящей заслон концентрации 
власти в одних руках. Избира-
тельное законодательство было 
пересмотрено в сторону либе-
рализации, внедрена смешан-
ная избирательная система вы-
боров депутатов Мажилиса и 
маслихатов всех уровней.

Начал свою работу Консти-
туционный суд, который заме-
нил прежний Конституцион-
ный совет. Новый орган, полу-
чив расширенные полномочия 
по контролю за соответстви-
ем законов и нормативных ак-
тов Конституции, стал эффек-
тивным инструментом защиты 
прав и свобод граждан, а также 
контроля за законностью дей-
ствий всех ветвей власти.

Конституционная реформа 
включала множество других се-
рьезных новаций. В целом из-

менения коснулись трети Ос-
новного Закона страны. Эта ре-
форма стала важным шагом на 
пути построения более демо-
кратического и справедливого 
общества в Казахстане и в пол-
ной мере отразила стремление 
Президента Касым-Жомарта 
Токаева к проведению глубоких 
преобразований во всех сферах 
жизни, особенно в политиче-
ской. Благодаря реформе была 
заложена прочная основа для 
дальнейшего развития демокра-
тических процессов и укрепле-
ния правового государства.

Еще одной принципиальной 
инициативой Касым-Жомарта 
Токаева в рамках масштабной 
политической модернизации 
стала идея о введении семилет-
него президентского срока без 
права переизбрания. Предло-
жение о семилетнем сроке было 

направлено на предотвращение 
монополизации власти и обеспе-
чение регулярного обновления 
высшего руководства страны. 
Кроме того, это нововведение 
призвано обеспечить более пред-
сказуемый и прозрачный поли-
тический процесс в Казахстане.

Проведенные за пять лет по-
литические реформы стали 
ключевым элементом перехо-
да от суперпрезидентской фор-
мы правления к президентской  
республике с сильным парла-
ментом. Благодаря осущест-
вленным преобразованиям Ка-
захстан создал новую модель 
государственно-политическо-
го устройства, которая обеспе-
чивает баланс власти, устойчи-
вость политической системы и 
открывает дорогу для более ши-
рокого участия граждан в управ-
лении государством.

Преодоление.  Пять  лет  созидания
Дата 12 июня 2019 года ознаменовала старт но- 

вой эпохи в развитии нашей страны. В этот день   
Касым-Жомарт Кемелевич Токаев, заручившись ман-
датом всенародного доверия, официально вступил в 
должность Президента Республики Казахстан.
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Берик УАЛИ, советник Президента – 
пресс-секретарь Президента Республики Казахстан

Глава региона подчер-
кнул, что Президент стра-
ны уделяет особое вни-
мание развитию здраво-
охранения. В области на 
комплексной основе про-
водится работа, направ-
ленная на повышение до-

ступности медуслуг для 
населения и дальнейшее 
совершенствование ме-
дицинской инфраструк-
туры. К примеру, в 2022 
году было приобретено 
45 новых карет скорой 
медицинской помощи, 

что позволило полно-
стью укомплектовать об-
ластную станцию скорой 
медицинской помощи. В 
прошлом году медицин-
ским организациям реги-
она было передано 25 но-
вых санитарных автома-
шин. В нынешнем году 
для учреждений здраво-
охранения всех населен-
ных пунктов области бу-
дет приобретено 200 но-
вых машин. 

– Ключи от первых
50 автомашин мы вру-
чаем сегодня, – сказал  
Н.Налибаев.

Новые  автомашины  для  медиков

В Кызылорде в преддверии Дня медицин-
ского работника аким области Нурлыбек  
Налибаев вручил ключи от новых санитарных 
автомобилей представителям медицинских 
учреждений региона. В торжественной цере-
монии принял участие первый вице-министр 
здравоохранения РК Тимур Султангазиев. 
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По итогам совещания аким обла-
сти обсудил вопросы развития туриз-
ма в Кызылординской области.

– Глава государства поднял во-
просы развития в стране туризма и 
дал конкретные поручения в этом 
направлении. Решение этих задач 
способствует улучшению экономи-
ки в целом, даст возможность ре-
шать социальные проблемы. Аки-
мам Кызылорды и районов необхо-
димо обеспечить выполнение квар-
тальных и годовых показателей по 
каждому индикатору программы 
развития области и до конца года 
обеспечить реализацию хотя бы од-
ного инвестиционного проекта сто-
имостью не менее 300 млн тенге. В 
целом, по итогам полугодия акима-
там необходимо выполнить испол-
нение 50 процентов годового пла-
на по привлечению инвестиций, – 
сказал Н.Налибаев. 

В текущем году были приняты 
конкретные меры по повышению 
туристического потенциала регио-
на. 2024-й год был объявлен Годом 
Казахстана в Китайской Народной  

Республике, его официальное торже-
ственное открытие состоялось в мар-
те в Пекине. Как выяснилось, тури-
сты и турагентства Поднебесной про-
являют особый интерес к комплексу 
«Байконур». В связи с этим на терри-
тории космического комплекса были 
определены удобные туристические 
направления и согласована разра-
ботка общего туристического пакета. 
С начала года комплекс «Байконур» 
посетили около трех тысяч туристов. 
Кроме того, в апреле регион посети-
ли послы Евросоюза. В ходе визита 
главы дипломатических миссий оз-
накомились с инвестиционным по-
тенциалом региона, а также побы-
вали на Малом Арале, осмотрели  
Кокаральскую плотину, посевы сак-
саула на высохшем дне моря. 

В целом, дальнейшему развитию 
в регионе туризма, в том числе вну-
треннего, положительное повлия-
ет строительство нового терминала 
аэропорта «Коркыт ата». Также бла-
готворно скажется введенный не-
давно в эксплуатацию на левобере-
жье автовокзал. Кстати, впервые из  

Кызылорды запущен международ-
ный авиарейс «Кызылорда – Анта-
лия». Он будет осуществляться один 
раз в неделю во вторник. 

В соответствии с утвержденным 
Министерством туризма и спор-
та РК Планом развития, по итогам 
4 месяцев 2024 года объем инве-
стиций, вложенных в сферу туриз-
ма, составил 5,1 млрд тенге, годо-
вой план выполнен на 41,5 процен-
та. По итогам первого квартала те-
кущего года, регион посетили 25,3 
тысячи казахстанских и 595 ино-
странных туристов. 

Для развития внутреннего туризма 
важно создание благоприятной ин-
фраструктуры на маршрутах, пред-
ставляющих интерес для внутренних 
туристов. В этом направлении под-
готовлены проектно-сметные доку-
ментации по обеспечению инфра-
структурой озера Камбаш, ставшего 
излюбленным местом отдыха как для 
приезжих, так и местного населения, 
а также мавзолея Марала ишана, 
средневекового городища Жанкент. 
Проекты вошли в список, утверж-
денный АО «Национальная компа-
ния «Kazakh Tourism». 

Кроме того, в рамках Концепции 
по развитию туризма на 2023-2029 
годы в список ТОП-20 объектов, ре-
комендуемых для посещения тури-
стами, вошел комплекс «Байконур».

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Чтобы  туризм  стал  эффективным
Под председательством Президента страны Касым-Жомарта  

Токаева состоялось совещание по вопросам развития туризма. 
Глава государства отметил, что туризм, как наиболее привлека-
тельная для инвесторов отрасль, оказывает влияние на развитие 
мировой экономики. 



Назначен заместитель 
акима области

 Под председательством акима области 
Нурлыбека Налибаева состоялось заседа-
ние актива в связи с кадровыми изменени-
ями.   По согласованию с Администраци-
ей Президента Республики Казахстан, на 
основании распоряжения главы региона 
Шахмардан Аскарович Байманов назначен 
заместителем акима области.  

В этой должности Ш.Байманов будет 
курировать вопросы общественного раз-
вития, культуры, физической культуры и 

спорта, образования, религии и работу  с молодежью.
      Ш.Байманов окончил Кызылординский государственный 

университет имени Коркыта ата по специальности «Финансы и 
финансовое право». Выпускник национальной школы государ-
ственной политики Академии государственного управления при 
Президенте РК по специальности «Политология», магистр со-
циального образования.

В разные годы возглавлял различные негосударственные ор-
ганизации, исполнял руководящие должности в молодежных 
объединениях. 

В 2012-2017 годы - руководитель управления   по вопросам 
молодежной политики Акмолинской области, председатель  
республиканского молодежного крыла «Жас Отан». 

 В 2017-2022 годы - заместитель акима города Кызылорды, 
заместитель председателя, председатель Комитета по делам мо-
лодежи и семьи Министерства информации и общественного 
развития РК. 

 С апреля 2022 года исполнял должность руководителя аппа-
рата акима Кызылординской области.  

Назначен аким 
Жанакорганского района

В Жанакорганском районе под пред-
седательством акима области Нурлыбека 
Налибаева состоялся актив, посвященный 
социально-экономическому развитию и  
кадровым вопросам. 

Глава региона поблагодарил Мура-
та Тлеумбетова за проделанную работу на 
посту акима района и вручил ему Почет-
ную грамоту области. М.Тлеумбетов, в те-
чение последних двух лет возглавлявший 
район,  продолжит свою деятельность в 

качестве председателя Кызылординского областного маслихата.
Присутствующим был представлен новый глава района. По 

согласованию с Администрацией Президента РК и Жанакор-
ганским районным маслихатом на должность акима Жанакор-
ганского района назначен Мажит Самитов. Руководитель реги-
она выразил уверенность, что М.Самитов приложит все силы 
для выполнения поставленных Президентом страны поручений 
и задач, пожелал успешной работы в новой должности. 

 Мажит Самитулы Самитов родился в 1985 году в Жанакор-
ганском районе. Окончил Казахский национальный универси-
тет имени Аль-Фараби по специальности «Правоведение», Кы-
зылординский государственный университет имени Коркы-
та ата по специальности «Экономика».  Трудовой путь начал в 
2007 году помощником прокурора города Кызылорды. В 2010-
2015 годы исполнял должности прокурора управления Кы-
зылординской областной прокуратуры, старшего прокурора. В 
2015-2017 годы - прокурор, старший прокурор первого депар-
тамента Генеральной прокуратуры РК. В 2017-2019 годы - за-
меститель акима Кармакшинского района, советник акима Кы-
зылординской области. В 2019-2022 годы - заместитель заве-
дующего Секретариатом руководителя Администрации Пре-
зидента РК, заведующий  Секретариатом Государственного  
секретаря РК. С июня 2022 года исполнял должность заведую-
щего Секретариатом Государственного советника РК.
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стр. 1  -  В ближайшее вре-
мя будут переданы оставшиеся 
150 машин. Таким образом, в 
нынешнем году мы полностью 
решим вопрос с обеспечением 
населенных пунктов санитар-
ными автомашинами.  

Новые автотранспортные 
средства были приобрете-
ны в рамках лизинговой про-
граммы АО «Фонд развития  
промышленности». 

На торжественной церемо-
нии коллег поздравили пер-
вый вице-министр здравоох-
ранения РК Тимур Султанга-
зиев и председатель правле-
ния АО «Национальный на-
учный центр хирургии им. 
А.Н.Сызганова» Болатбек 
Баймаханов, ветеран отрас-
ли Турганбай Маханов дал  
собравшимся свое благосло-
вение - бата. 

В этот же день состоялось 
торжественное собрание, по-
священное Дню медицин-
ского работника. Аким об-
ласти Нурлыбек Налибаев  
поздравил с профессиональ-
ным праздником работни-
ков здравоохранения региона.  
Теплые пожелания участни-
кам торжества высказал пер-
вый вице-министр здравоохра-
нения РК Тимур Султангазиев.

Отмечено, Глава государ-
ства Касым-Жомарт Токаев 
постоянно обращает внима-
ние на необходимость оказа-
ния всесторонней поддержки 
медицинским работникам.   В 
регионе делается все для ока-
зания населению качествен-
ных медицинских услуг и по-
вышения статуса врача. По 
сравнению с прошлым годом 
младенческая смертность сни-

зилась на 13 процентов, смерт-
ности от заболеваний системы 
кровообращения – на 16,9%, 
от злокачественных новооб-
разований – на 4,7 процен-
та.  Снижение показателей за-
болеваемости и формирова-
ние положительной динами-
ки являются результатом не-
устанного труда людей в белых  
халатах. 

- Мы не собираемся оста-
навливаться на этом, будем 

прилагать все усилия, что-
бы и дальше повышать ка-
чество медуслуг и потенциал 
сельской медицины, - сказал 
Н. Налибаев.  

На торжественном собра-
нии группе лучших работни-
ков  здравоохранения региона 
были вручены награды Мини-
стерства здравоохранения РК 
и акима области. Вечер завер-
шился большой концертной 
программой.

Следует отметить, что в 
этом году в здравоохране-
нии области реализуются мас-
штабные проекты. В рамках 
национального проекта «Мо-

дернизация сельского здра-
воохранения», инициирован-
ного Главой государства, осу-
ществляется строительство 27 
объектов. В прошлом году в 
населенных пунктах сдали в 
эксплуатацию 15 врачебных 
амбулаторий и 1 медицинский 
пункт. Остальные 11 объектов 
заработают до конца года. 

По программе «Ауыл – ел 
бесігі» в пригородном ауле До-
сан был построен медицин-

ский пункт, а в ауле имени 
Баймурата батыра заработала 
новая врачебная амбулатория. 
На базе областной многопро-
фильной больницы был запу-
щен аппарат МРТ, открылось 
перинатальное отделение на 
70 коек. В областном центре 
ведется строительство много-
профильной больницы на 300 
коек с поликлиникой на 100 
посещений и онкологическим 
отделением. 

Будет сдан в эксплуата-
цию областной Центр кро-
ви. В Жанакорганском райо-
не идет строительство врачеб-
ной амбулатории и сельской 

больницы на 15 коек. В Шие-
лийском районе начали возво-
дить инфекционное отделение 
на 30 коек. В ближайшее вре-
мя на базе Жанакорганской 
многопрофильной  централь-
ной районной больницы от-
кроется центр реабилитации 
«Қамқорлық». До конца это-
го года такое же учреждение 
распахнет двери в Аральском  
районе. 

На развитие медицины при-
влекаются и внебюджетные 
средства. В течение последних 
двух лет общественный фонд 
«Қазақстан халқына» на раз-
витие здравоохранения регио-
на направил более 2 миллиар-
дов тенге. На эти средства на 
базе областной детской боль-
ницы открыт реабилитаци-
онный центр «Қамқорлық», 
приобретены особо дорогие 
медикаменты. Также фонд 
подарил областному онко- 
центру мобильный медицин-
ский комплекс для проведе-
ния онкологического скри-
нинга. Надо сказать, такие 
комплексы имеются лишь в 
трех регионах страны. К нас- 
тоящему времени передвиж-
ной комплекс  объездил мно-
гие отдаленные аулы, кон-
сультации врачей-онкологов 
получили  более 1300 человек.

Не остается без внимания 
вопрос повышения квалифи-
кации специалистов. В ны-
нешнем году в турецкой кли-
нике «Мемориал» прошли  
обучение 10 реаниматологов 
и 5 кардиологов. Все эти меры 
способствуют улучшению ка-
чества медицинских услуг  
населению.

Жумабек САРСЕНБИН

Новые  автомашины  для  медиков
КАДРЫ

Назначен руководитель 
областного управления 
предпринимательства 

и промышленности
На заседании под председательством 

акима области Нурлыбека Налибаева 
был представлен новый руководитель об-
ластного управления предпринимательства 
и промышленности. 

По единогласному решению конкурс-
ной комиссии аппарата акима области и 
распоряжением главы региона руководи-
телем областного управления предприни-
мательства и промышленности назначен 
Бекболат Жунисалиулы Шарипбеков.  

Б.Шарипбеков родился в 1973 году в 
Кызылординской области. Окончил факультет «Управление аг-
ропромышленной отраслью и его экономикой» Кызылордин-
ского института инженеров агропромышленного производства. 
Трудовой путь начал в 1990 году механизатором в рисоводческом 
совхозе «Келинтобе». Был бухгалтером отделения «Акниет» АО 
«Кумиян». 

В 1999-2010 годах работал в аппарате акима аульного окру-
га Келинтобе, на различных должностях в налоговых комитетах 
по Жанакорганскому району и городу Туркестан. В 2010-2018 
годах был главным специалистом – государственным аудито-
ром инспекции по финансовому контролю по Кызылординской  
области. 

С 2018 по 2020 годы работал акимом пригородного аульного 
округа Карауылтобе, где многое сделал для решения насущных 
проблем населения. В 2020-2022 годы показал хорошие резуль-
таты в качестве руководителя отдела департамента внутреннего 
государственного аудита по Кызылординской области. С июля 
2022 года до настоящего назначения работал заместителем аки-
ма Жанакорганского района. 

В Кызылорде состоя-
лась XXVІ сессия област-
ной Ассамблеи народа 
Казахстана.  В ее работе 
приняли участие аким об-
ласти, председатель ре- 
гионального филиала 
АНК Нурлыбек Нали-
баев, депутаты маслиха-
та, руководители этно-
культурных объединений 
и их структурных подраз-
делений, неправитель-
ственных организаций, в 
онлайн-режиме   – акимы 
Кызылорды и районов.

Открывая работу сессии, 
глава региона обозначил круг 
задач по выполнению поруче-
ний Президента страны, озву-
ченных в ходе выступления на 
ХХХІІІ сессии АНК «Един-
ство. Созидание. Прогресс». 

- Как отметил Глава го-
сударства, «единство по сути 
есть стержневая линия госу-
дарственной политики и мощ-
ный фактор укрепления обще-
национальной идентичности». 

Сегодня в многонациональ-
ном Казахстане в мире и со-
гласии под общим шаныраком 
проживает более 100 этносов, 
из них более 30 представле-
ны в нашем регионе. Все они 
вносят свой вклад в развитие 
и процветание государства. 
Особая роль в качестве инсти-
тута консолидации и интегра-
ции общества принадлежит  
Ассамблее народа Казахста-
на, которая активно участву-
ет во всех сферах обществен-
ной жизни. В укреплении се-
мейных ценностей, межэтни-
ческих и культурных связей, в 
духовно-нравственном воспи-
тании подрастающего поколе-
ния важная роль отводится со-
ветам аксакалов и советам ма-
терей, действующим при Ас-
самблее. При региональном 
филиале АНК созданы 11 эт-
нокультурных объединений 
и структурные подразделе-
ния, деятельность  которых 
направлена на формирова-
ние общечеловеческих ценно-
стей, укрепление в обществе 
духовно-нравственных прин-
ципов. В этом направлении в 
регионе реализуется проект 

«Сыр өңірі – бейбітшілік пен 
келісім мекені», в рамках ко-
торого для молодежи органи-
зуются встречи с членами со-
ветов матерей, аксакалов, кон-
сультации с юристами, медиа-
торами, - сказал Н.Налибаев.

В связи с юбилейны-
ми датами будущего года –  
80-летием Великой Победы, 
30-летием создания АНК – 
глава региона дал поручения 
руководителям соответствую-
щих ведомств по организации 
и проведению праздничных 
мероприятий. Как было отме-
чено, в следующем году свое 
35-летие отметит корейский 
этнокультурный центр, кото-
рый был одним из первых не-
государственных организа-
ций такого формата, появив-
шихся в Кызылорде.  В рам-
ках юбилейных мероприятий 
при поддержке Южной Кореи 
планируется открытие музея 
на территории отреставриро-
ванного мемориального ком-
плекса героя корейского на-
рода Хон Бом До.  

Н.Налибаев выразил благо-
дарность отдельным гражда-
нам, а также членам областной 

Ассамблеи за активное уча-
стие в оказании помощи жите-
лям регионов, пострадавших 
от паводков. Также на сессии 
новым членам областной АНК 
вручили удостоверения, под-
писанные Главой государства, 
председателем АНК Касым-
Жомартом Токаевым. За вклад 
в укрепление единства наро-
да и сохранение межэтниче-
ского согласия ряд членов об-
ластной АНК были отмечены 
благодарственными письмами 
акима области.

В заключение глава реги-
она поздравил трехкратного 
чемпиона Азии, трехкратно-
го бронзового призера чемпи-
оната мира по греко-римской 
борьбе Айдоса Султан- 
гали.  На проходившем в апре-
ле в Бишкеке отборочном туре 
наш земляк выиграл путевку 
на летнюю Олимпиаду-2024 в 
Париже. Благодаря поддерж-
ке председателя областной фе-
дерации греко-римской, воль-
ной и женской борьбы Бакда-
улета Макашова аким области 
вручил спортсмену ключи от 
автомобиля.   

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ

В Астане на заседании под пред-
седательством советника Пре-
зидента РК Ернара Баспаева об-
суждены вопросы реализации на-
ционального проекта «Комфорт-
ная школа» и ход республикан-
ской экологической акции «Таза 
Қазақстан».

Напомним, в рамках нацпроекта 
«Комфортная школа» в области будет по-
строена 21 школа. В прошлом году нача-
лось строительство 10 школ на 6900 мест, 
в нынешнем - начнутся работы по возве-
дению еще 11 школ на 5400 мест. 

Жители региона приняли активное 
участие в республиканской экологиче-
ской акции «Таза Қазақстан», иниции-

рованной Главой государства. По всей 
стране проводились работы по благо-
устройству, санитарной очистке и озе-
ленению. Утвержден план мероприя-
тий до конца года. В целях проведения 
эффективного идеологического сопро- 
вождения акции организованы еже-
недельные тематические направле-
ния -«Таза өлке», «Киелі мекен», «Жа-
сыл аймақ», «Өнегелі ұрпақ» и «Мөлдір 
бұлақ». В области в акции приняли уча-
стие более 222 тысяч работников пред-
приятий и бюджетной сферы, обще-
ственных деятелей и волонтеров. В ходе 
работ было вывезено более 9 тысяч тонн 
мусора, в населенных пунктах были очи-
щены территории 505 парков и скве-
ров, 225 памятников истории и культу-
ры, 791 социального объекта, 1248 объ-
ектов предпринимательства и промыш-

ленности, 27150 дворов и улиц, участки 
близ 289 водоемов. Было задействовано 
более 500 единиц техники.

Активно велись и работы по озелене-
нию, было высажено порядка 130 ты-
сяч саженцев карагача, тополя и ивы. Ра-
бота, проводимая в области, постоянно 
освещалась в республиканских и местных 
СМИ. 

Ежегодно в регионе проводится кон-
курс «Образцовый населенный пункт». В 
прошлом году победителям конкурса пе-
редали 29 единиц техники на 1 миллиард 
тенге. В нынешнем году на эти цели вы-
делено 436 миллионов тенге, будет при-
обретено 19 единиц техники. Наряду с 
этим, стало доброй традицией в област-
ном центре и во всех районах проводить 
конкурс «Лучший двор». 

Айдар ЕРБОЛ

ИСПОЛНЯЯ ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА

Важен  вклад  каждого

АССАМБЛЕЯ

На  принципах  единства,  
взаимного  уважения  и  созидания
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ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
РЕФОРМЫ

Экономические реформы, 
инициированные Президентом 
Касым-Жомартом Токаевым 
за последние пять лет, пред-
ставляют собой комплексную 
программу, направленную на 
модернизацию и динамичное 
развитие экономики Казахста-
на. Основные задачи реформ 
включают улучшение биз-
нес-климата, поддержку мало-
го и среднего бизнеса, развитие 
инфраструктуры, диверсифи-
кацию экономики.

Одним из первых шагов  
Касым-Жомарта Токаева ста-
ло усиление мер поддерж-
ки малого и среднего бизне-
са. Для этого были введены 
налоговые каникулы, льготы 
и гранты для предпринимате-
лей, что способствовало росту 
деловой активности и созда-
нию новых рабочих мест.

В 2020 году, на фоне пан-
демии COVID-19, Правитель-
ство по поручению Президен-
та реализовало пакет анти-
кризисных мер. Были выделе-
ны значительные средства на 
поддержку наиболее постра-
давших отраслей, обеспечение 
продовольственной безопас-
ности и финансовую помощь 
бизнесу и гражданам. Эти 
меры помогли смягчить эко-
номические последствия пан-
демии и сохранить стабиль-
ность в стране.

В рамках конституцион-
ной реформы 2022 года в Ос-
новной закон были внесе-
ны поправки, в соответствии 
с которыми земля и ее недра, 
воды, растительный и живот-
ный мир, другие природные 
ресурсы принадлежат народу. 
От имени народа право соб-
ственности осуществляет го-
сударство. При этом сохране-
ны действующие положения 
Конституции, согласно кото-
рым земля может находиться 
также в частной собственно-
сти на основаниях, условиях и 
в пределах, установленных за-
коном. Эти новеллы стали яр-
ким воплощением принципа 
справедливости и отражением 
новой экономической поли-
тики, проводимой Президен-
том Токаевым.

В сентябре 2023 года Пре-
зидент Касым-Жомарт Токаев 
выступил с очередным Посла-
нием к народу Казахстана, ко-
торое получило название «Эко-
номический курс Справедли-
вого Казахстана». Это Посла-
ние практически полностью 
было посвящено экономиче-
ской проблематике и стало важ-
ным шагом в развитии страны, 
обозначив ключевые приорите-
ты и направления для достиже-
ния устойчивого и инклюзив-
ного экономического роста.

Глава государства осо-
бо обозначил необходимость 
создания справедливой эко-
номической системы, которая 
обеспечит равные возможно-
сти для всех граждан и спра-
ведливое распределение на-
ционального богатства. Ос-
новной акцент был сделан на 
развитие человеческого ка-
питала, повышение качества 
жизни населения и поддерж-
ку социально уязвимых слоев 
общества. Важным элемен-
том этого курса стало улуч-
шение системы образования, 
здравоохранения и социаль-
ного обеспечения.

Одним из ключевых момен-
тов Послания стало объявле-
ние о новых мерах по поддерж-
ке малого и среднего бизне-
са, совершенствованию бюд-
жетной, налоговой, финансо-
во-кредитной политик.

В качестве приоритетного 
направления экономических 
реформ выделено развитие ин-
фраструктуры, причем всей – 
дорожной, коммунальной, 
энергетической, водохозяй-
ственной и так далее. Пробле-
мы в этой сфере копились и иг-

норировались десятилетиями. 
В своих Посланиях и выступле-
ниях Глава государства неодно-
кратно подчеркивал важность 
модернизации инфраструкту-
ры, что является необходимым 
условием высокого качества 
жизни граждан и основой для 
долгосрочного социально-эко-
номического прогресса. В рам-
ках этих усилий были запуще-

ны масштабные проекты по ре-
конструкции и прокладке но-
вых автомобильных и желез-
ных дорог, возведению школ и 
больниц, комплексной модер-
низации ЖКХ и водно-энерге-
тического сектора.

Особое внимание было уде-
лено цифровизации экономи-
ки и внедрению инноваций. 
Президент обозначил необхо-
димость ускоренного разви-
тия IT-сектора, цифровиза-
ции государственных услуг и 
поддержки стартапов. Все реа-
лизуемые в этом направлении 
меры направлены на повыше-
ние эффективности государ-
ственного управления, улуч-
шение качества предоставляе- 
мых услуг и создание новых 
возможностей для бизнеса.

Это Послание примечатель-
но тем, что оно не только опре-
деляет основные направления 
развития экономики страны на 
ближайшие годы, но и тем, что 
в нем Глава государства поста-
вил конкретную и очень амби-
циозную цель удвоения ВВП до 
2029 года, для достижения ко-
торой государством принима-
ются системные шаги.

Все инициативы Касым- 
Жомарта Токаева в экономиче-
ской сфере направлены на со-
здание современной, устойчи-
вой и справедливой экономи-
ки, обеспечивающей равные 
возможности для всех граж-
дан и способствующей долго-
срочному развитию Казахста-
на. А лейтмотивом всех реформ 
является реальное повышение 
благосостояния людей.

РЕФОРМЫ 
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ

Президент Касым-Жомарт 
Токаев активно проводит ре-
формы в социальной сфере, 
направленные на создание бо-
лее справедливого, развитого 
и солидарного общества. Го-
сударство выполняет все свои 
социальные обязательства, 
при этом уделяя особое внима-
ние развитию ключевых сек-
торов, таких как образование, 
здравоохранение и наука.

Одним из главных приори-
тетов Президента в этом на-
правлении стала поддерж-
ка учителей, которые игра-
ют ключевую роль в прогрессе 
страны. В частности, для улуч-
шения условий труда и повыше-
ния престижа профессии учите-

ля был принят Закон «О стату-
се педагога». Были расширены 
права и возможности учителей, 
в два раза увеличена заработ-
ная плата педагогических ра-
ботников, введены новые виды 
доплат и повышены стипендии 
для студентов педагогических 
вузов. Эти меры способство-
вали привлечению талантли-
вой молодежи в педагогическую 

профессию и повышению каче-
ства образования.

Важным элементом реформ 
в социальной сфере также ста-
ла поддержка медицинских ра-
ботников. В условиях пандемии 
COVID-19 были приняты экс-
тренные меры для обеспечения 
безопасности здоровья граж-
дан и улучшения условий рабо-
ты врачей. Внедрение системы 
обязательного социального ме-
дицинского страхования увели-
чило бюджет отрасли и обеспе-
чило рост заработной платы ме-
дицинских работников. Также 
были созданы условия для тех-
нического переоснащения ме-
дицинских учреждений.

Важнейшим приоритетом 
государственной политики ста-
ло развитие науки. Президент 
инициировал воссоздание На-
циональной академии наук, по 
его поручению были запуще-
ны программы грантовой под-
держки молодых ученых. Фи-
нансирование научных иссле-
дований увеличилось в разы, 
началась системная работа  
по развитию университетской  
науки и модернизации НИИ, 
открытию в Казахстане фили-
алов лучших зарубежных вузов.

Особое внимание уделено 
поддержке социально уязви-
мых групп граждан. Были вве-
дены дополнительные меры по 
улучшению защиты малообе-
спеченных семей, лиц с особы-
ми потребностями, молодежи. 
Начал действовать Социаль-
ный кодекс. В рамках поддерж-
ки института семьи разработа-
ны программы по улучшению 
жилищных условий моло-
дых семей, включая льготные 
ипотечные кредиты и строи-
тельство доступного жилья. 
Беспрецедентной стала ини- 
циатива «Нацфонд – детям».

Ключевой составляющей 
новой социальной политики 
также стала комплексная под-
держка волонтерской деятель-
ности. Были созданы специ-
альные платформы для коор-
динации волонтерских ини- 
циатив, что позволило увели-
чить число активных волонте-
ров и повысить их вклад в об-
щественно значимые проекты.

РЕФОРМА 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 

УПРАВЛЕНИЯ
Концепция «слышащего го-

сударства» стала важным ком-

понентом реформы государ-
ственного управления. Прези-
дент сделал упор на укрепление 
диалога между государством 
и обществом, чтобы обеспе-
чить учет мнения граждан при 
принятии важнейших реше-
ний. В рамках этой концеп-
ции было создано множество 
площадок для взаимодействия 
с общественностью, вклю-

чая общественные советы, он-
лайн-платформы и регулярные 
общественные обсуждения. Го-
сударственные органы стали 
более открытыми и подотчет-
ными, что способствовало по-
вышению доверия к власти.

Кроме того, были приня-
ты меры по улучшению рабо-
ты правоохранительных орга-
нов и судебной системы, борь-
бе с коррупцией. Особое вни-
мание уделено цифровизации 
государственного управления. 
Внедрение электронного пра-
вительства и различных циф-
ровых сервисов позволило по-
высить доступность и удоб-
ство получения государствен-
ных услуг для граждан и бизне-
са. Начали действовать новые 
цифровые платформы для  
взаимодействия граждан с го-
сударственными органами, 
что значительно ускорило и 
упростило многие админи-
стративные процессы.

Одной из ключевых ини-
циатив стало издание указа о 
дебюрократизации, который 
предусматривает упрощение 
административных процедур, 
сокращение количества согла-
сований и разрешений.

В 2022 году Глава государ-
ства объявил о создании трех 
новых областей: Абай, Же-
тысу и Улытау. Это стратеги-
ческое решение было приня-
то с целью оптимизации ад-
министративно-территори-
ального устройства страны, 
улучшения управления и сти-
мулирования регионального  
развития.

Прорывным проектом ста-
нет развитие города Алатау. 
Его реализация начата по ини-
циативе Президента. Во все 
времена строительство новых 
городов считалось показате-
лем силы и мощи государств, 
ориентированности их лиде-
ров в будущее. Город Алатау 
призван превратиться в при-
тягательный центр для жизни 
и ведения бизнеса, инноваций 
и технологий не только Казах-
стана, но и всего региона.

В целом все преобразования 
в этой сфере, инициирован-
ные Президентом Токаевым за 
пять лет, направлены на созда-
ние более эффективной, про-
зрачной и подотчетной систе-
мы власти, а также совершен-
ствование государственного 
управления.

ИНИЦИАТИВЫ 
В ИДЕОЛОГИЧЕСКОЙ 

СФЕРЕ
Касым-Жомарт Токаев с 

момента своего прихода к вла-
сти в 2019 году уделял значи-
тельное внимание идеологиче-
ской сфере, стремясь укрепить 
национальную идентичность и 
социальное единство. Его ини-
циативы в этой области охваты-

вают широкий спектр направ-
лений: от продвижения исто-
рико-культурных ценностей до 
утверждения принципов соци-
альной справедливости.

В плане систематизации 
и окончательного оформле-
ния основных президентских 
идеологем ключевым событи-
ем стало Третье заседание На-
ционального курултая в Аты-
рау, на котором была выдвину-
та новая идеологическая плат-
форма «Адал адам – Адал ең-
бек – Адал табыс». Она стала 
центральным элементом идео- 
логической политики Касым- 
Жомарта Токаева, нацеленной 
на формирование новой обще-
ственной этики, основанной 
на таких ценностях, как неза-
висимость и патриотизм, един-
ство и солидарность, справед-
ливость и ответственность, за-
кон и порядок, трудолюбие и 
профессионализм, созидание и  
новаторство.

* * *
Пять лет назад, вступив в 

должность Президента, Ка-
сым-Жомарт Токаев поста-
вил перед собой амбициозные 
цели по трансформации Ка-
захстана. Сегодня, оглядыва-
ясь на пройденный путь, мож-
но сказать, что страна преодо-
лела множество вызовов и до-
стигла значительных успехов. 
Политические, экономиче-
ские и социальные реформы 
стали не просто ответом на на-
сущные проблемы, но и осно-
вой для формирования Спра-
ведливого Казахстана.

Разумеется, проблем в стра-
не еще очень много, и об этом 
Президент прямо говорит. Но 
и достигнутых результатов уже 
достаточно, несмотря на бес-
прецедентные трудности и вы-
зовы, выпавшие на долю на-
шей страны и лично Президен-
та за эти пять лет (взрывы на 
складах боеприпасов, панде-
мия, череда техногенных ава-
рий и природных бедствий, 
беспрецедентное обострение 
международной ситуации, ян-
варские события и другие). Пе-
речислить их все невозможно, 
но обозначу пять главных, на 
мой взгляд, достижений пяти 
лет правления Президента Ка-
сым-Жомарта Токаева, кото-
рые окажут долгосрочное влия-
ние на развитие нашей страны.

Первое. Демонтаж полити-
ческой системы, основанной 

на монополизации власти, и 
формирование нового проч-
ного фундамента для устойчи-
вого демократического разви-
тия страны.

Второе. Строительство но-
вой справедливой экономиче-
ской модели, во главе угла ко-
торой стоят интересы всего на-
рода, а не отдельных привиле-
гированных лиц (меры по де-
монополизации экономики, 
возврат активов и другие).

Третье. Принятие комплекс-
ных мер, которые вывели на 
новый уровень систему защиты 
прав человека в стране (созда-
ние Конституционного суда, 
усиление института уполномо-
ченного по правам человека, 
принятие закона об ужесточе-
нии ответственности за семей-
но-бытовое насилие и другие).

Четвертое. Упор на разви-
тие человеческого потенциала, 
изменение моделей поведения 
казахстанцев, поддержку пред-
принимательской, обществен-
ной, творческой и любой сози-
дательной активности граждан 
(принятие закона о статусе пе-
дагога, системная поддержка 
ученых, врачей, деятелей куль-
туры, института семьи, объяв-
ление Года детей и Года волон-
тера, идея «Адал азамат – Адал 
адам» и другие).

Пятое. Реализация фунда-
ментальных государственных 
проектов развития, которые во 
многом определят экономиче-
ский и инфраструктурный об-
лик нашей страны на несколь-
ко последующих десятилетий 
(реконструкция и строитель-
ство новых энергомощностей, 
водохозяйственных объектов, 
коммунальной, дорожной и 
логистической инфраструкту-
ры, создание трех новых обла-
стей, начало строительства но-
вого города Алатау и другие).

Стратегическое видение 
Главы государства Касым- 
Жомарта Токаева по построе-
нию Справедливого Казахста-
на выходит далеко за преде-
лы решения текущих проблем 
и задач. Эти пять лет последо-
вательных реформ и неимо-
верных трудностей заложили 
прочный фундамент для гряду-
щих поколений. Все инициати-
вы и реформы Президента То-
каева отражают его стремление 
к созданию справедливого об-
щества, в котором интересы го-
сударства и благополучие граж-
дан стоят на первом месте. Из-
менения в политической си-
стеме усиливают демократию, 
экономические реформы при-
носят реальные улучшения в 
жизнь миллионов казахстан-
цев, а социальные инициати-
вы содействуют укреплению 
солидарности и взаимопони-
мания в обществе. Но надо по-
нимать, что будущее Казахста-
на, как и будущее любой стра-
ны, определяется не только со-
циально-экономическими по-
казателями или политическими 
реформами. Оно лежит в цен-
ностях, которые разделяют ее 
граждане, в общих устремлени-
ях и мечтах, и ежедневном труде 
каждого во имя лучшего буду-
щего для себя и своей Родины.

В конечном счете будущее 
Казахстана – это будущее его 
народа. Это путь, который мы 
выбираем вместе, путь, кото-
рый мы вместе прокладываем 
на основе доверия, справедли-
вости и стремления к общему 
благу. Перспективы дальней-
шего развития Казахстана за-
ключаются в продолжении уве-
ренного движения по пути со-
зидания и обновления. Сохра-
няя динамику начатых реформ, 
наша страна будет и даль-
ше планомерно прогрессиро-
вать, преодолевая все трудно-
сти. Впереди нашу страну ждет 
много новых вызовов, но мож-
но с уверенностью сказать, что 
Казахстан, возглавляемый та-
ким лидером, как Касым-Жо-
март Кемелевич Токаев, прой-
дет через все испытания и до-
бьется поставленных целей.
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 В нашей области есть немало различных ме-
дицинских учреждений, в которых помогают 
малышам родиться здоровыми. Это и женские 
консультации, и родильные дома, и гинеколо-
гические отделения больниц. Ведь для того, 
чтобы поставить правильный диагноз буду-
щей маме, а также плоду, требуется целый ряд 
клинических лабораторий диагностических  
отделений.

В марте этого года в областной много-
профильной больнице открылось перина-
тальное отделение на 70 мест. На  обеспече-
ние его необходимым медицинским обору-
дованием из бюджета выделен 1 млрд тен-
ге. Здесь установили МРТ, многофунк- 
циональные кровати с автоматическим кон-
тролем сердцебиения плода и новейшее высо-
котехнологичное оборудование. Все это поз- 
воляет оказывать полный спектр услуг моло-
дым мамам и беременным женщинам – от 
комплексной диагностики до послеродовой  
реабилитации. 

О слаженной работе своего коллектива нам 
рассказала заведующая акушерским отделе-
нием Арман Ержанова. По ее словам, перина-
тальное отделение относится к медицинским 
организациям третьего уровня. Здесь оказы-
вают специализированную медицинскую по-
мощь беременным женщинам с высоким ри-
ском реализации перинатальной патологии, 
с осложненными родами, а также преждевре-
менными родами при сроке гестации менее 32 

недель и новорожденным. 
– Все наши врачи раньше работали в об-

ластном перинатальном центре «Ана мен 
бала», – пояснила А.Ержанова. – Сейчас у нас 
трудится 21 врач. Актуальность открытия на-
шего отделения в регионе высока. У нас не-
мало беременных с серьёзными заболева-
ниями сердца, крови, печени и почек. Сей-
час поступает много пациенток с эпилепси-
ей, все женщины с таким диагнозом рожа-
ют у нас. В многопрофильной больнице есть 
возможность своевременно оказать экстрен-
ную помощь при любой хронической бо-
лезни, ведь здесь находятся врачи разных  
специальностей.  

По словам моей собеседницы, одна из 
основных задач акушерства и гинекологии – 
это профилактика и лечение заболеваний у 
женщин, наблюдение во время беременности, 
родовспоможение, и все это преследует важ-
ную цель – рождение здоровых детей.

Большинство женщин, рожающих в этом 
отделении, по медицинским показаниям до 
наступления 37 недели беременности лежат в 
профильных палатах, где за ними постоянно 
наблюдают. Это пациентки с больным серд-
цем, артериальной гипертензией, сахарным 
диабетом и другими системными заболевани-
ями. А когда приходит время рожать, их пере-
водят в перинатальное отделение. Также здесь 
рожают своего третьего или четвертого ребен-
ка женщины из Жанакорганского и Шиелий-
ского районов в том случае, если предыду-
щие беременности заканчивались кесаревым  
сечением. 

Помимо акушерского отделения сейчас 
здесь функционируют еще два блока. Блок па-
тологии беременности возглавляет Алексей 
Хегай. Заведующая неонатальным блоком – 
Индира Бекжанова. 

Есть в отделении и внештатный 
анестезиолог-реаниматолог Ертуре Кулмагам-
бетов. В реанимационном отделении област-
ной больницы для самых тяжелых случаев из 
перинатального отделения предусмотрено че-
тыре койки.  

В отделении также работает Гульзат Жу-
мабекова – победительница  нынешне-
го областного конкурса среди медицинских  
сестер в номинации «Лучший акушер». Опыт-
ный специалист будет представлять наш реги-
он на республиканском состязании. 

Врачи не раз проходили различные курсы и 
дополнительное обучение не только в Казах-

стане, но и за его пределами, чтобы повысить 
уровень своего профессионализма и быть на 
гребне медицинского прогресса. 

Сейчас в перинатальное отделение прини-
маются женщины со всей области, и не толь-
ко с проблемами со здоровьем. Здесь есть че-
тыре платные палаты. Предусмотрены допол-
нительные комфортные условия для рожениц.  
В отделении проводятся и партнерские роды.

– В нашем отделении рожа-
ют не только больные женщи- 
ны, – поясняет А.Ержанова. – Есть и здоро-
вые роженицы, которые выбирают именно 
нас. Сейчас здесь нет большой загруженности, 
и мы рады принять всех желающих.  

За время работы перинатального отде-
ления не было ни одного случая материн-
ской смертности, хотя бывало, что умира-
ли совсем недоношенные дети, весом около 
700 грамм.  За три месяца здесь появилось на 
свет более 500 малышей, сделано свыше 200 
 операций. 

– Назвать нашу работу сложной – это все 
равно, что ничего о ней не сказать, – гово-
рит завотделением. – Беременные женщи-
ны они и здоровые бывают капризные и тре-
вожные, а когда есть еще хронические забо-
левания – это вдвойне негативно отражает-
ся на их спокойствии. Весь наш персонал от-
носится к ним очень внимательно, мы пони-
маем их страхи и стараемся вселить в них уве-
ренность в том, что все будет хорошо. Пода-

вляющее большинство наших пациенток ис-
пытывают безграничную благодарность и не 
стесняются ее выражать. Мы даже специаль-
ную книгу завели, где они при выписке остав-
ляют свои отклики, все они с добрыми поже-
ланиями в адрес нашего коллектива. Наша са-
мая первая роженица даже назвала своего дол-
гожданного сына в честь главного врача на-
шей больницы – хирурга-трансплантолога 
Жасулана Баймаханова. Мы от коллектива 
подарили ей коляску и полезные мелочи для  
малыша. 

Автор этих строк, побывав в отделении, 
ознакомилась с созданными здесь условиями 
и современным медицинским оборудованием. 
В палатах уютно, светло и чисто. Женщины, 
ставшие мамами, ухаживают за своими чада-
ми, а не родившие терпеливо ждут своего часа. 

Молодая мама Кенжетай Ишанова 7 июня 
родила своего четвертого ребенка – долго-
жданного сына.  

– Я очень благодарна врачам и всему мед-
персоналу отделения, – говорит она. – Они 
профессионалы своего дела, чуткие, внима-
тельные и в то же время строгие и решитель-
ные. Мы им безоговорочно верим, доверяем 
свою судьбу. Большое спасибо всем работни-
кам отделения, и пусть у них  все будет хорошо, 
а неудачи обходят стороной. 

По словам врачей, здесь перед входом в от-
деление чуть ли не каждый день устраивают 
импровизированный праздник. И это есте-
ственно, ведь почти ежедневно выписыва-
ют домой мам с малышами. Дальнейшее на-
блюдение за их здоровьем передается врачам и 
медперсоналу поликлиник. 

– Сейчас ведь есть новые традиции, как 
встречать мам с малышами из роддома, – го-
ворит А.Ержанова. – Так иногда тут даже це-
лые концерты с представлениями устраивают, 
с воздушными шариками, мягкими игруш-
ками, большим количеством друзей и родни, 
с операторами, которые должны запечатлеть 
этот важный для истории семьи момент. Гля-
дя на эти праздники, сердце наполняется те-
плом и радостью, и понимаешь, какими же-
ланными являются для этих семей дети. Своим 
рождением малыш приносит всем только сча-
стье. Это большое чудо. Проводив радостных 
пациенток, мы возвращаемся к нашим будням 
и продолжаем дальше  выполнять свою работу, 
чтобы таких счастливых семей было как мож-
но больше.  

Инна БЕКЕЕВА

ПОТРЕБИТЕЛЬ
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РЯДОМ С НАМИ

Чудо  рождения
 Уже не первый год наша область – одна из лидеров по рождаемости в стра-

не. В прошлом году в роддомах региона на свет появились 18 тысяч малышей. 
Рождение ребенка – священное право любой женщины. И сейчас, когда меди-
цина довольно хорошо продвинулась в области родовспоможения, наличие мно-
гих хронических заболеваний уже не является достаточным основанием для 
того, чтобы отказать себе в счастье материнства. Вот только относиться к сво-
ему здоровью такой маме придется с огромной ответственностью. Ведь от вы-
полнения всех рекомендаций врачей зависит здоровье, а значит и будущее вы-
нашиваемого ею ребенка. 

Как рассказал руководитель 
областного управления здраво-
охранения Олжас Искаков, се-
годня в более чем 150 медицин-
ских  организациях региона рабо-
тают  около 3 тысяч врачей и бо-
лее 11 тысяч медицинских работ-
ников среднего звена. В центре 
внимания – подготовка меди-
цинских кадров, в том числе спе-
циалистов узкого профиля. В ре-
гионе  с 2018 года выделены гран-
ты акима области на подготовку 
востребованных специалистов – 
155 резидентов, 162 врача общей 
практики. В прошлом году по-
вышение квалификации прош-
ли 590 врачей, 738 специалистов 
среднего звена. В нынешнем 
году специалисты для повыше-
ния квалификации будут направ-
ляться не только в ведущие ме-
дицинские центры страны, но и  
зарубежные. 

– В апреле текущего года 10 
реаниматологов и 5 кардиоло-
гов прошли обучение в клинике 
«Мемориал» в Стамбуле (Тур-
ция), – говорит О.Искаков. – 
Также у нас прошли конфе-
ренции с участием  9 главных 
внештатных специалистов ре-
спублики, 14 мастер-классов 
по хирургии, благодаря чему  в 
практику впервые внедрили 21 
различную операцию. Еще два 
мастер-класса провели зару-
бежные специалисты. Одним из 
главных достижений  в медици-
не у нас стала успешно прове-
денная операция по пересадке 
почки. Это вторая такая опера-
ция, а первую у нас осуществи-
ли в 2014 году.

Обеспечение доступа на- 
селения к качественной ме-
дицинской помощи – 
приоритетная задача государ-
ства. В этой связи в области в 
прошлом году начато строи-
тельство 21 объекта здравоох-
ранения на общую сумму 48,6 
млрд тенге.  Завершено строи-
тельство 17 объектов на 7,1 млрд 

тенге. В 2024 году выделено 12,5 
млрд тенге и начато строитель-
ство еще 17 объектов здравоох-
ранения. Самый масштабный 
проект – строительство в об-
ластном центре многопрофиль-
ной больницы на 300 мест с по-
ликлиникой на 100 посещений 
в смену и онкологическим от-
делением на общую сумму 36,4 
млрд  тенге. Скоро на левом бе-
регу города откроется новый 
Центр крови. На его строитель-
ство из республиканского бюд-
жета выделено 2,9 млрд тенге. 
Все это результат работы, на-
правленной на улучшение здо-
ровья населения.

В рамках нацпроекта «Мо-
дернизация сельского здраво-
охранения», инициированного 
Главой государства, в регионе 
предусмотрено строительство 
27 объектов общей стоимостью 
11 млрд тенге. В прошлом году 
в рамках его реализации в на-
селенных пунктах ввели в экс-
плуатацию 15 новых врачебных 
амбулаторий и 1 медицинский 
пост. Строительство остальных 
11 объектов будет завершено 
до конца 2024 года.  В ближай-
шее время в рамках нацпроекта 
в Шиелийском районе начнут 
возводить инфекционное отде-
ление на 30 коек.   

Кроме того, в аульном округе  
Томенарык за счет средств 
местного бюджета завершается 
строительство сельской боль-
ницы на 15 мест.

В рамках программы «Ауыл – 
ел  бесігі» введены в эксплуата-
цию медицинский пункт в ауле 
Досан аульного округа Кос-
шынырау и врачебная амбула-
тория в ауле имени Баймурата  
батыра.

Введение в строй таких важ-
ных объектов в глубинке име-
ет большое социальное и обще-
ственное значение, так как те-
перь сельчанам не надо обра-
щаться за медицинской помо-
щью в райцентры или област-
ные медучреждения. 

В регионе особое внимание 
уделяется здоровью детей.

– Скоро в Жанакорганском 
районе откроют реабилитаци-
онный центр «Қамқорлық», где  
смогут пройти реабилитацию 
дети от 3 до 18 лет, – говорит 
О.Искаков. – Здесь будет уста-
новлено современное оборудо-
вание, предусмотрены комнаты  
для занятия лечебной физкуль-
турой, массажные кабинеты, 

игровые. Применение специа-
листами  педагогики Монтессо-
ри поможет пациентам адапти-
роваться к домашним услови-
ям. Такой же реабилитацион-
ный центр до конца года  поя-
вится в Аральском районе.

Состояние объектов здраво-
охранения – важный фактор, 
свидетельствующий, в том чис-
ле, и о качестве медицинских 
услуг. В прошлом году в прио-
ритете были работы по строи-
тельству и модернизации зда-
ний больниц и поликлиник. В 
частности, капитально отре-
монтировано девять медицин-
ских объектов, пять медучреж-
дений перевели на газовое ото-
пление. В нынешнем году ка-
премонт проведут в восьми  
медучреждениях  и еще  пять 
переведут на газ.

В прошлом году на укрепле-
ние организаций здравоохране-
ния материально-технической 
базой было выделено 5,1 млрд 
тенге, из них 4,4 млрд тенге на-
правили на покупку необходи-
мого медицинского оборудова-
ния. В результате чего уровень 
оснащенности медицинских ор-
ганизаций области повысился с 
84 до 87,10%, тем самым превы-
сил республиканский показа- 
тель –  85,6%.

Безусловно, качество оказа-
ния медпомощи пациенту на-
прямую зависит от степени тех-
нической оснащенности. В 
прошлом году медорганизаци-
ям было передано 25 новых са-
нитарных машин, в текущем  
году вручат ключи от 200 авто-
мобилей. Таким образом,  кар-
динально будет решен вопрос  
обеспечения санитарным авто-
транспортом лечебных органи-
заций населенных пунктов.

– Здоровье народа – глав-
ное богатство страны, кото-
рое доверено медикам, – резю-
мирует О.Искаков. – Профес-
сионализм большинства кол-
лег заслуживает высокой оцен-
ки. А сопричастность к большо-
му делу помогает выдерживать 
испытания, повышает престиж 
профессии. День медицинско-
го работника – это повод выра-
зить благодарность своим кол-
легам за верность профессии, 
за их доблестный и подвижни-
ческий труд. Хотя слово «работ-
ник», наверное, не очень подхо-
дит к нашей профессии. Работ-
ник отработал положенное вре-
мя – и душа не болит. От ме-
дика – человека в белом хала-
те – люди ждут не только энци-
клопедических знаний в обла-
сти медицины, профессиона-
лизма, опытности, готовности 
в любой момент прийти на по-
мощь, но и душевной, эмоцио-
нальной включенности, сочув-
ствия, поддержки. Гиппократ 
однажды верно сказал: «Любовь 
к врачебному искусству – это и 
есть любовь к человечеству». С 
профессиональным праздни-
ком, коллеги!

Наталья ЧЕРНЕЙ

ДЕНЬ МЕДИЦИНСКОГО РАБОТНИКА

Здоровье  народа - 
главное  богатство

Великий древнегреческий философ и врач Гиппократ 
однажды сказал: «Из всех наук, без сомнения, медици-
на - самая благородная». Это высказывание не теря-
ет своей актуальности и сегодня: люди всегда боролись и 
борются за свою жизнь и здоровье. Поэтому профессио-
налы в белых халатах будут востребованы во все време-
на. В канун Дня медицинского работника принято гово-
рить об успехах в этой сфере. Высокий профессионализм 
медперсонала, оснащение медицинских организаций со-
временным оборудованием – признаки успешного разви-
тия медицины Кызылординской области.

Водная  безопасность - 
фактор  устойчивого  развития

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

Аким области Нурлыбек Налибаев 
встретился с делегацией во главе со спе-
циальным представителем президента 
Франции Барбарой Помпили. Отмечая 
прочные связи и дружеские отношения, 
установившиеся между двумя странами, 
глава региона пожелал иностранной деле-
гации успешной и плодотворной работы в 
рамках рабочего визита. 

- Наше государство, в том числе и наш регион, 
считают себя партнерами Франции в сфере ин-
вестиций и торгово-экономических отношений. 
Уверен, что нынешний визит придаст положи-
тельный импульс дальнейшему укреплению вза-
имного сотрудничества между нашими страна-
ми. Эффективное использование водных ресур-
сов – один из актуальных и важных вопросов не 
только для нашего региона, но и для всех госу-
дарств Центральной Азии. Экономика и эколо-
гия  Кызылординской области напрямую зави-
сят от уровня воды в реке Сырдарье и состояния 

Аральского моря. Основной объем воды, более 90 
процентов, поступает в регион из стран, распо-
ложенных выше по реке: Кыргызстана, Узбеки-
стана, Таджикистана. Из-за расположения в ни-
зовьях реки вода на территорию области поступа-
ет в последнюю очередь. В связи с этим на сегод-
ня особую актуальность для нас приобретают во-
просы экономного, рационального и справедли-
вого использования воды, - сказал Н.Налибаев.

Глава делегации, госпожа Барбара Помпили, в 
свою очередь, поблагодарила акима области, вы-
разив уверенность в расширении сотрудничества.  

Программа визита делегации включает посе-
щение мемориального комплекса «Коркыт ата» 
в Кармакшинском районе, ознакомление с Му-
зеем рыбаков и работой рыбоперерабатывающе-
го завода в Аральске. Также гости  побывают на  
Кокаральской плотине, лесопитомнике в Каза-
линском районе, на рисовых полях аула Тан Жа-
лагашского района. 

В областном центре делегация посетит 
центр «Анаға тағзым» и областной историко-
краеведческий музей.

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА
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СВОЕ ДЕЛО

Мой старший брат – дитя вой- 
ны – очень часто болел (сказались тя-
желые 30-40-е годы прошлого столе-
тия), и нашей семье нередко прихо-
дилось обращаться к врачам. Многих 
из них я знал и знаю как прекрасных 
врачей, профессионалов своего дела, 
душевных людей. Среди них врачи от 
Бога Шадибай Нургазиевич Абдулла-
ев, Ернияз Омарович Омаров – хи-
рурги, спасшие не одну человеческую 
жизнь. Они были не только лучшими 
лекарями своего времени, но и хоро-
шими организаторами развития ме-
дицины на земле Сыра и в Казахста-
не. Им я посвящал свои статьи, кото-
рые ранее публиковались в област-
ных газетах Приаралья. Под стать 
им были и их коллеги по работе –  
хирурги Моисей Николаевич Ким и 
Сагимбай Кульсартов. Кстати, у всех 
вышеназванных врачей дети и вну-
ки продолжили дела своих отцов, де-
дов, успешно развивая семейные ме-
дицинские династии. 

Почти треть века (1952-1982 годы) 
возглавляла областное управление 
здравоохранения София Утегенов-
на Макашева. За эти годы значитель-
но укрепилась материальная база си-
стемы здравоохранения, были по-
строены типовые областная (1967 
год) по ул.Чехова, городская (1977 
год), детская (1974 год) и противо-
туберкулезная (1981 год) больницы 
в Кызылорде, ряд лечебных учреж-
дений в районных центрах и насе-
ленных пунктах, в них устанавлива-
ли по тем временам современное ме-
дицинское оборудование. Она посто-
янно заботилась о том, чтобы мед- 
учреждения пополнялись кадра-
ми из числа местных жителей, про-
живающих в отдаленных населен-
ных пунктах Приаралья, была ини-
циатором принятия решения Совета 
Министров Казахской ССР о прие- 
ме в медицинские вузы Казахстана 
этой категории лиц вне конкурса. 

Вот как о ней отозвался один из 
организаторов Алма-Атинской кон-
ференции ВОЗ и ЮНИСЕФ по пер-
вичной медико-санитарной помо-
щи (1978 год), министр здравоохра-
нения Казахской ССР в 1971-1982 
годы, недавно ушедший из жиз-
ни Торегельды Шарманович Шар-
манов: «Я имею полное право на-
звать Софию Утегеновну Макашеву – 
Ерекше Тұлға – видной личностью 
XX века, много сделавшей для раз-
вития медицины на земле Сыра». 
И не случайно её именем на-
звана одна из улиц в област-
ном центре. 

В конце прошлого сто-
летия в Кызылорде поя-
вился современный меди-
цинский центр стоимо-
стью свыше 80 млн долла-
ров США, построенный 
болгарскими строителями 
треста «Главболгарстрой», 
который позволил решать 
многие вопросы оказания 
медицинской помощи населе-
нию низовьев Сырдарьи без вы-
езда в Алматы, Астану и другие го-
рода и страны. «Главным прорабом» 
на этой стройке был один из органи-
заторов медицины в области Турган-
бай Маханович Маханов. Его авто-
ритет среди жителей страны был на-
столько высок, что в 1989 году уже в 
первом туре его избрали народным 
депутатом СССР. Он и стал первым 
руководителем этого медицинского 
центра, который позже реорганизо-
вали в областную многопрофильную 
больницу. А сейчас это медучрежде-
ние возглавляет молодой хирург, име-
ющий опыт практической работы за 
рубежом (Япония), в АО «Националь-
ный научный центр хирургии имени 
А.Н. Сызганова» в Алматы, уроженец 
Кызылорды Жасулан Баймаханов. 

В Приаралье многим пациентам 
помог восстановить слух и вылечить 
гортань удивительный врач, отори-
ноларинголог Варлен Исаевич Иса-
ев, шутник и балагур, который про-
шел через многие испытания. Его 
отец Иса Токтыбаев был осужден по 
пресловутой статье 58 УК РСФСР 
как враг народа, отсидел несколько 
лет в лагерях, был реабилитирован в 
1957 году. В.Исаев, как и его братья, 
воспитывавшийся в детских домах, 
не озлобился на власть, несмотря на 
голод и лишения, выучился на врача 

и своим честным и добросовестным 
трудом добился уважения и призна-
ния у многих жителей низовьев Сыр- 
дарьи. Сформировал и оборудовал 
стенд – коллекцию инородных тел, 
собранных в носоглотках взрослых и 
детей. Эта коллекция по сей день хра-
нится в музее областной многопро-
фильной больницы и служит учеб-
ным пособием для молодых врачей. 

Многие терапевты Приаралья на-
бирались опыта в 60-80-е годы про-
шлого столетия у главного терапевта 
области Михаила Никаноровича Ян-
шина. Его последователи Мира Касы-
мовна Ибраева, Жаксылык Баймыр-
заев, Светлана Ербулатовна Тнымку-
лова были моими лечащими врачами 
в областной больнице вплоть до 2000 
года. Главной отличительной осо-
бенностью всех этих эскулапов было 
то, что они умели слышать и слушать 
своих пациентов. Они излучали доб- 
ро, обладали светлой аурой, вселяли в 
каждого больного надежду и веру. 

В эти же годы я был одним из 
первых пациентов врача-эндо-
скописта Наримана Табынбае-
ва. Он был очень опытным мед- 
работником, прошел специальное 
обучение, для обследования вну-
тренних органов человека применял 
японский аппарат. Он так успешно 
подготовил меня и удачно провел фи-

брогастродуоденоскопию, что в по-
следующие годы я никогда не боялся 
этой процедуры (глотать шланг), хотя 
она вызывает неприятные ощуще-
ния и дискомфорт. Позже он работал 
главным врачом в лечебных учрежде-
ниях Алматы, Кызылорды, Астаны, 
прошел переподготовку в одном из 
американских университетов в США. 

Многие женщины моей семьи хра-
нят в своей памяти образы докторов, 
которые подарили им самое большое 
в жизни счастье – испытать чувство 
материнства. Моя мать всегда доб- 
рым словом вспоминала Марию  
Георгиевну Егорову, акушера-ги-
неколога, приехавшую к нам из 
Санкт-Петербурга. Она более 30 лет 
помогала женщинам низовьев Сыр- 
дарьи обрести статус мамы. Моя стар-
шая женгей всегда тепло отзывалась о 
Халиме Наурызбаевой, Татьяне Го-
лубевой, другая женгей – о Марии 
Яковлевой, Бибажар Калымбетовой, 
Венере Садвакасовне Изтлеуовой, 
моя супруга – о Аккенже Конысбе-
ковне Казантаевой, Улбале Сызды-
ковой, Людмиле Кайсаровне Уразо-

вой, а моя сестра – о Софье Ильи-
ничне Гейман. Эти врачи принимали 
роды у женщин и сделали их счаст-
ливыми, сохранив жизни и дитя, и  
матери. 

Заведующая женской консульта-
цией Майра Исмагуловна Дунаева 
выдержала все натиски властей после 
публикации в газете «Правда» статьи 
«У обкома на виду» в 1979 году, но 
смогла отстоять здание женской кон-
сультации ради улучшения обслужи-
вания будущих матерей.

Елена Филипповна Ким впервые 
появилась в жизни моей семьи в тре-
вожный период, когда заболела четы-
рехмесячная дочка. Мы, тогда моло-
дые родители, «потеряли головы». И 
лишь решительность Елены Филип-
повны из детской областной больни-
цы, её спокойный взгляд, улыбка, а 
главное – сопереживание в нашем от-
чаянии, сделали свое дело. Мы вручи-
ли судьбу дочери врачу и не ошиблись. 
Она спасла мою дочь и осталась в па-
мяти нашей семьи как воплощение 
Добра и Любви к маленьким пациен-
там и к окружающим её людям.

Мои четыре племянника, жив-
шие по ул. Чехова 29, как прави-
ло, в детстве лечились у замечатель-
ного детского врача-педиатра Ека-
терины Федоровны Корниловой из 
областной больницы, а мои дети – 

у Нины Федоровны Телегиной из го-
родской детской поликлиники. И 
мы, взрослые, и дети радовались, 
когда их осматривали и делали назна-
чения эти профессионалы. 

В апреле 1987 года в областной боль-
нице мне делали операцию по удале-
нию аппендицита. Оперировал меня 
опытный хирург Абдулла Сыздыкович 
Шуленбаев, а ассистировал ему вче-
рашний студент Болатбек Бимендие- 
вич Баймаханов. Впоследствии они 

оба стали отличными хирургами, не 
раз удостаивались звания «Золо-

той скальпель» по различным 
номинациям. Позже А.С.

Шуленбаев и Б.Б.Баймаха-
нов возглавляли медицин-
ские центры, лечебные уч-
реждения, органы здраво-
охранения в Кызылорде, 
Алматы, Шымкенте. Как 
правило, люди, которые 
приходят в медучрежде-
ние, всегда просят, чтобы 
их оперировали они лично 

сами, что полагаю, дорого-
го стоит. Более того, Болат-

бек Бимендиевич одним из 
первых в стране сделал опера-

цию по пересадке печени, других 
внутренних органов человека. 
Многие жители области помнят 

уролога Шарипбая Альназарова, ко-
торый смог улучшить самочувствие 
обратившихся к нему пациентов. 

Всегда умел найти нужные слова и 
благоприятно настроить ветеранов, 
лечащихся в больнице, на позитив-
ный исход Нуридин Амитов, кото-
рый возглавлял ОМЦ, а сейчас руко-
водит городской больницей. 

Также продуктивную работу в сфе-
ре санитарного надзора и просвеще-
ния осуществляли такие профессио-
налы, как Дмитрий Максимович Шек, 
Нурдильда Сырымов, главные врачи 
и сотрудники областной СЭС Рахым-
бек Акимжанов, Мэлс Жубатканов, 
Августина Генриховна Брот, Кара-
сай Асанов, главврач Аральской СЭС 
Гульжан Дошниязова, директор Ара-
ломорской противочумной станции 
Шайзада Махамбетова и другие. 

Многие жители с особым пиететом 
произносят имя инфекциониста Суна 
Фушановича Чуна. Не менее известно 
имя паразитолога, автора учебного по-
собия «Медицинская паразитология» 
для средних специальных учебных за-
ведений СССР Давида Гениса. Были и 
другие достойные врачи – эпидемио- 
логи, внесшие значительный вклад 

в санитарное оздоровление низовьев 
Сырдарьи. 

Приведу один пример. Весной 1986 
года по вине армейских подразделе-

ний, дислоцированных в Байконуре, 
произошел сброс фекальных вод с го-
родских полей фильтрации в Сырда-
рью и образовалась реальная угроза от-
равления населения, проживающего 
в устье реки. Первый секретарь обко-
ма партии Еркин Нуржанович Ауель-
беков экстренно созвал расширенное 
заседание бюро обкома партии, в ра-

боте которого приняла участие пред-
ставительная делегация из Москвы во 
главе с одним из руководителей Глав-
космоса, космонавтом Германом Сте-
пановичем Титовым. Деятельность во-
енных была подвергнута резкой и не-
лицеприятной критике, намечены раз-
вернутые мероприятия по санитарной 
очистке и обеззараживанию речной 
воды. Все эти меры были реализованы 
в кратчайшие сроки, что позволило со-
хранить и обезопасить здоровье мно-
гих жителей низовьев Сырдарьи. 

В конце прошлого столетия на 
моей малой родине большую работу 
по борьбе с туберкулезом проводили 
такие врачи-фтизиатры, как Аманхан 
Садвакасович Садвакасов, Рыскуль 
Нурмахановна Исаева, Анна Абра-
мовна Эпштейн, Гайнулла Нуртасо-
вич Нуртасов и другие. 

На земле Сыра хорошо известны 
имена таких медиков-организаторов, 
как Владимир Сергеевич Сим, Маркс 
Хаимович Гонопольский, Дина Есжа-
новна Айсина, Дина Апбазовна Апба-
зова. Помнят кызылординцы и о ме-
диках-руководителях медицинско-
го училища (ныне колледж) Саре Ту-
легеновне Даутбаевой, Раисе Абде-
шевне Кузденовой, подготовивших за 
годы существования учебного заведе-
ния тысячи медработников среднего 
звена, которые ныне стоят на охране 
здоровья населения в разных уголках 
нашей необъятной Земли. Во всяком 
случае, я встречал их в США, Герма-
нии, Израиле, Южной Корее и в стра-
нах постсоветского пространства. 

 Когда я работал в Шымкенте, 
чаще всего консультировался по тем 
или иным своим «болячкам» у дирек-
тора департамента здравоохранения 
Б.Б.Баймаханова и у кардиолога Сау- 
ле Раимбековны Абсеитовой.  

Вот уже более 20 лет живу в Астане 
и, как правило, раз в год прохожу ме-
дицинское обследование в медцен-
тре Управления Делами Президента 
РК, а если начинаю хворать, то тоже 
обращаюсь к специалистам этого  
медучреждения. 

В 2019 году при обследовании мне 
было рекомендовано срочно прове-
сти операцию на сердце (аортокоро-
нарное шунтирование). Обратился в 
Национальный научный кардиологи-
ческий центр, возглавляемый Юрием 
Владимировичем Пя (в народе это уч-
реждение называют «центр Пя»). 

Французский философ Мишель 
де Монтень писал: «Врач, присту-
пая к лечению пациента, должен де-

лать это изящно, весело и с приятно-
стью для больного». Именно так ра-
ботают мэтр и чародей кардиохи-
рургии Ю.В Пя, а также его спо- 
движники и последователи: Махаббат 
Сансызбаевна Бекбосынова, Тимур До-
стаевич Лесбеков, Яков Яковлевич Мау- 
ля, Мурадым Оралбаевич Мурзагали-
ев, Гульжан Шалатаевна Мырзахмето-
ва, Айгерим Аманбаевна Измаилова и 

другие… Тысячи людей, обративших-
ся к ним за медпомощью, называют их 
«врачами от Бога». Это их золотые руки 
и добрые слова спасли многих граждан. 

То, что в коллективе центра удалось 
сформировать здоровый корпоратив-
ный дух, почувствовал с первых же ми-
нут пребывания в этом лечебном уч-
реждении. Разве могу я забыть теплые 
слова Махаббат Сансызбаевны при 
устройстве меня в больницу в прием-
ном покое, её соучастие в моем лече-
нии, когда меня направляли в операци-
онную и посещение палаты после опе-
рации? Конечно, нет. Низкий поклон 
ей за это! О моем состоянии интересо-
вался сам кудесник хирургии – Юрий 
Владимирович, это дорогого стоит!

Конечно, в этом материале я при-
вел лишь некоторую часть большо-
го отряда медицинских работников 
страны, с кем мне непосредственно 
приходилось сталкиваться. Некото-
рые из них уже в ином мире, а другие 
продолжают активно трудиться, по-
рой рискуя собственным здоровьем 
ради других, во имя благополучия 
окружающих людей, свято выполняя 
клятву Гиппократа. Даже в моей се-
мье есть несколько человек, причаст-
ных к медицине: есть врачи, средний 
медперсонал и студентка медвуза. 

В статье не указывал регалий и за-
слуг упомянутых медиков, их науч-
ных званий и степеней. Главное то, 
что они все выполняли и выполняют 
свою миссию – охранять и укреплять 
здоровье людей, помочь им достойно 
прожить жизнь. Их имена останутся в 
сердцах благодарных потомков многих 
поколений Степи. Более того, их име-
нами называют медицинские учреж-
дения, населенные пункты, улицы. На 
моей малой родине есть улица Дәрігер 
Әли – Доктора Али, названного в честь 
первого заведующего уездным отделе-
нием здравоохранения Акмечети, глав-
ного врача городской больницы в 1922-
1926 годы Али Котыбарова, окончив-
шего в 1898 году Санкт-Петербургскую 
военно-медицинскую академию. 

В настоящее время Министерство 
здравоохранения страны возглавляет 
наша землячка Акмарал Шарипбаевна 
Альназарова, которая ведет поиск но-
вых подходов в решении проблем по ох-
ране здоровья населения. Пожелаем ей 
и министерству выстроить свою стра-
тегию исходя из нынешних реалий и, в 
первую очередь, учитывая главные цен-
ности – человеческую жизнь и здоро-
вье. Творческих ей успехов на благо со-
зидания и процветания нашей страны!

Поздравляю всех ветеранов здра-
воохранения, действующих сотруд-
ников с наступающим Днем меди-
цинского работника! Вы выбрали са-
мую гуманную и благородную про-
фессию, требующую глубоких зна-
ний, исключительного трудолюбия, 
полной самоотдачи, порой и само-
пожертвования ради сохранения здо-
ровья других людей, о чем свидетель-
ствуют события последних лет, свя-
занные с пандемией коронавируса. 

Испокон веков лучшим предста-
вителям нашей медицины были при-
сущи такие качества, как душевная 
щедрость, чуткость и отзывчивость. 
Пусть эти ваши черты всегда оста-
ются с вами! Развивайте и совершен-
ствуйте их, прививайте это молодой 
поросли! Бережно относитесь к за-
мечательным, истинно подвижни-
ческим традициям многих поколе-
ний своих предшественников, хра-
ните верность призванию, профес-
сиональному и нравственному долгу! 
Желаю успехов в работе, благополу-
чия и крепкого здоровья вам и вашим 
близким! Пусть в ваших очагах всегда 
будет тепло и уютно!

Кенес МАХАМБЕТОВ, 
ветеран труда, Астана

Верные призванию
Завтра казахстанцы отметят профессиональный праздник – День 

медицинского работника. Мне по жизни всегда попадались только хо-
рошие и отзывчивые врачи, а также средний и младший медицинский 
персонал – будь это в Кызылорде, на моей малой родине, либо в Шым-
кенте, где трудился некоторое время, или в Астане, где живу с 2002 
года. Сегодня я расскажу именно об этих людях в белых халатах.
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ИНВЕСТИЦИИ

БРИФИНГ

Как было отмечено за январь- 
апрель 2024 года объем промышлен-
ного производства увеличился на 7,3 
процента. Наибольшие темпы разви-
тия достигнуты в обрабатывающей 
промышленности – на 46,9%, стро-
ительстве – на 46,2%, инвестициях в 
основной капитал – на 30%, по вводу 
жилья – на 3,9%, торговли – на 2,9%, 
валовой продукции сельского, лесно-
го и рыбного хозяйства – на 1,7%.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ
За отчетный период произ-

ведено промышленной продук-
ции на 340 млрд тенге. Отме-
чен рост производства продук-
тов питания на 17,7%,  легкой 
промышленности – на 5,5%, 
продуктов нефтепереработки – 
на 7%,  резиновых и пластмас-
совых изделий – на 15,7%,  ме-
бели – на 8,8% и металлургиче-
ского производства – в 2,6 раза. 

ИНВЕСТИЦИИ 
За январь-апрель  текуще-

го года  в область  привлече-
но 133,4 млрд тенге инвести-
ций,  что на 30% больше, чем за 
аналогичный период прошлого 
года. Преобладающими источ-
никами инвестиций остаются соб-
ственные средства хозяйствующих 
субъектов, объем которых составил 
66,4 млрд тенге. 

СТРОИТЕЛЬСТВО 
Объем строительных работ соста-

вил 30 млрд тенге, рост на 46,2% по 
сравнению  с январем-апрелем 2023 г. 

В области было введено в эксплуа-
тацию 816 жилых домов. Общая пло-

щадь  нового жилья увеличилась на 
3,9% и составила более 181 тыс. кв.м., 
из них общая площадь многоквартир-
ных домов выросла на 93,7%, тогда как 
индивидуальных снизилась на 4%.  

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО
Валовая продукция сельского, лес-

ного и рыбного хозяйства  увеличилась 
на 1,7% и  составила 25,1 млрд тенге. 

Численность овец увеличилась на 
10%, крупного рогатого скота – на 
8,9% , птицы – на 6%, верблюдов – 

на 5,1%, лошадей – на 0,6%. 
Произведено 12,9 тыс. тонн мяса 

всех видов скота и птицы в живой 
массе (рост – на 2,4%),  25,7  тыс. 
тонн коровьего молока (рост на 
1,4%), 1994,4 тыс. куриных яиц (рост 
на 16,6%).

ТОРГОВЛЯ
Объем торговли составил 223,2 

млрд тенге, рост на 2,9%, за счет 

увеличения розничной торговли на 
2,4% и оптовой торговли – на 3,8%. 

Оборот взаимной торговли с го-
сударствами-членами Евразийского 
экономического союза в январе-мар-
те текущего года составил 25 млн дол-
ларов США, что на 7,2 % меньше, чем 
за этот же период 2023 года. 

Экспорт с этими странами вырос 
на 3,4% и составил 14,9 млн долларов 
США, импорт, наоборот, уменьшил-
ся на 19,2% и составил 10,1 млн дол-
ларов США. Снижение по импорту 
произошло за счет уменьшения вво-
за  минеральных удобрений, стекло-
пластиковых труб и лесоматериалов.

ЦЕНЫ 
Индекс цен на потребительские 

товары и платные услуги в мае теку-
щего года  по сравнению с декабрем 

2023 года  по области составил 
103%, (в РК – 103,5%).

Цены на продовольственные 
товары повысились на 2,7% (в 
РК – на 2,7%), на непродоволь-
ственные – на 2,7% (в РК – на 
2,9%), платные услуги – на 3,9% 
(в РК – на 5,4%). 

 ДЕМОГРАФИЯ
Численность населения об-

ласти по состоянию на 1 мая 
2024 года составила 843,9 тыс. 
человек (на 1 мая 2023 г. – 837,4 
тыс. человек), в том числе го-
родское  – 396,5 тыс. человек 
или 47% (на 1 мая 2023 г. – 393,1 
тыс. человек),  сельское – 447,3 
тыс. человек или 53% (на 1 мая 

2023 г. – 444,2 тыс. человек).
По рождаемости  регион нахо-

дится на четвертом месте в респу-
блике, на начало мая в области ро-
дилось 6367 детей. 

Число умерших составило 1500 
человек , что на 6,8% больше, чем в 
январе-апреле 2023 года. 

В регион  прибыло 11798 человек, 
выбыло – 14705, сальдо миграции 
составило 2907 человек. 

ТРУД И ЗАНЯТОСТЬ 
НАСЕЛЕНИЯ

В первом квартале 2024 года сред-
немесячная номинальная заработ-
ная плата одного работника соста-
вила 329 917 тенге. Самый высокий 
размер заработной платы – 715082 
тенге – в горнодобывающей про-
мышленности и разработке карье-
ров, а самый низкий – 150 320 тенге – 
в сфере услуг сельского, лесного и 
рыбного хозяйства.

Безработных в области – 17,3 ты-
сячи человек. Уровень безработицы 
составил 4,9%.

К.Абсултанов напомнил, что с  
8 июня 2024 года вступили в силу из-
менения в статьи 12-1 и 12-2 Закона 
РК «О государственной статистике», 
а именно внесены изменения в поря-
док осуществления государственного 
контроля в отношении администра-
тивных источников и респондентов.

Теперь государственный кон-
троль в области государственной 
статистики в отношении админи-
стративных источников будет осу-
ществляется в форме периодиче-
ских, внеплановых проверок и дис-
танционного контроля.

При выявлении непредставления 
респондентами первичных стати-
стических данных в сроки, указан-
ные в графике представления, рес- 
понденты будут сразу привлекать-
ся к административной ответствен-
ности в виде штрафа без проведе-
ния профилактического контроля 
(ч.2 ст.497 КоАП РК).

При обнаружении недостоверных 
первичных статистических данных 
респондентам будет отправлено из-
вещение о необходимости внесения 
исправлений в статистические фор-
мы. В случае непредставления от-
корректированной статистической 
формы в течение одного рабочего 
дня,  будет возбуждено производство 
по делу об административном право-
нарушении (ч.1 ст.497 КоАП РК).

Эти меры направлены на обеспе-
чение точности и достоверности 
первичных статистических данных.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Статистика знает все
С начала нынешнего года в экономике Кызылординской области 

отмечен положительный рост по основным показателям социаль-
но-экономического развития. Об этом на брифинге в региональной 
Службе коммуникаций рассказал руководитель областного департа-
мента статистики Кайрат Абсултанов.

Отметим, в 2022 году в регионе 
объем инвестиций составил 413,2 
миллиарда тенге. В нынешнем году 
было запланировано привлечь 517,5 
миллиарда тенге, за пять месяцев 
приток инвестиций составил 174,4 
миллиарда тенге. По сравнению с 
аналогичным периодом прошлого 
года, это больше на 53,2 миллиарда 
или на 40 процентов.

Напомним, по динамике роста 
обрабатывающей промышленности 
область находится на первом месте в 
республике. Стабильно работает сте-
кольный завод, открытый в октябре 
2022 года с участием иностранных 
инвесторов. Мощность предприя-
тия – 197 тысяч тонн продукции в 
год. На реализацию проекта, кото-
рый дал толчок развитию промыш-
ленности в регионе, было привлече-
но 42 миллиарда тенге инвестиций. 
Необходимое сырье доставляется из-
за рубежа, в частности, из России и 
Узбекистана. Со дня запуска заво-
да было произведено 19 миллионов 
квадратных метров стекла на 23,9 
миллиарда тенге. 70% продукции по-
ставляется на внутренний рынок, 
30% экспортируется в Узбекистан, 
Кыргызстан, Таджикистан, Грузию 
и Россию. На предприятии трудо- 
устроены около 400 человек. 

Вокруг завода есть много воз-
можностей для развития малого и 
среднего бизнеса. Например, ком-
пания «Айна Глас» начала реали-
зацию проекта по выпуску зеркал 
мощностью 720 тысяч квадратных 
метров продукции в год. Вопрос с 
финансированием был решен через 
Фонд развития промышленности. В 
рамках государственной поддержки 
для строительства завода был выде-
лен земельный участок. 

Наряду с этим, ТОО «Ком-
форт-1KZ» изъявило желание ре-
ализовать проект «Расширение за-
вода по производству закаленно-
го стекла и автомобильных стекол». 
Основное сырье – листовое стекло, 
в год планируется выпускать до 360 
тысяч квадратных метров продук-
ции. Для внедрения проекта в Еди-

ную индустриальную карту докумен-
ты направлены в профильное мини-
стерство. Попутные производства на 
предприятии будут способствовать 
развитию стекольного кластера, рас-
ширению базы отрасли, открытию 
дополнительных 400 рабочих мест, 
увеличению видов продукции, вне-
дрению современных международ-
ных технологий и повышению ква-
лификации местных специалистов.

Кроме того, подписаны 
меморандумы с компания-
ми «Medal Group GmbH», 
«Horn Glass» и «Wehrhahn 
GmbH» о строительстве 
горно-обогатительно-
го комбината, открытии 
производств по выпуску  
фиброцемента, газобетона 
и сухих строительных сме-
сей, а также реализации 
проекта завода по выпуску 
стеклянных бутылок. В на-
стоящее время ТОО «Seven 
Rivers Technologies» плани-
рует запустить линию по 
производству 220 миллио-
нов бутылок в год и переработке от-
ходов стекла по германской техноло-
гии «Horn glass». 

В энергетическом кластере со-
вместно с турецкой компанией «Aksa 
Energy» ведется строительство те-
плоэлектроцентрали мощностью 
240 МВт (стоимость – 215 миллиар-
дов тенге). За годы независимости 
это один из наиболее крупных про-
ектов, реализуемых на средства ин-
весторов. Наряду с этим, подписа-
но соглашение о строительстве га-
зопаровой станции мощностью 1100 
МВт. Проект планируется реализо-
вать в 2024-2029 годах, и привлечь 
инвестиции на 800 миллиардов тен-
ге. Кроме того, намечается строи-
тельство линий электропередач по 
направлениям «Кызылорда – Шым-
кент» и «Кызылорда – Жезказган». 

ТОО «Тесис» планирует постро-
ить в Шиелийском районе солнеч-
ную электростанцию мощностью 
40 МВт. Для этого выделен земель-
ный участок площадью 80 гектаров. 

Годом запуска определен 2025-й. 
В апреле в ходе рабочей поездки де-
легации области в Турцию были ор-
ганизованы встречи с руководите-
лями компаний перерабатываю-
щей промышленности, подписаны 
два меморандума о сотрудничестве. 
Компания «Bayteks Tekstil» плани-
рует реализовать проект «Производ-
ство нетканых материалов». Сейчас 
решается вопрос о выделении зе-
мельного участка.

Компания «Akplas» планиру-
ет внедрить современную методи-
ку экономии воды с использова-
нием капельного орошения. В ре-
зультате проведенных переговоров 
руководитель компании приехал в 

Кызылорду со специальной рабо-
чей поездкой и ознакомился с ин-
вестиционным потенциалом регио-
на. Кроме того, ведутся переговоры 
с компанией «Capra Insaat», которая 
выпускает мраморные плиты для 
полов и обшивку для фасадов зда-
ний. Необходимо отметить, в про-
шлом году в нашу страну был им-
портирован искусственный мрамор 
на 600 тысяч долларов США. Так-
же есть соглашение с компанией 
«Teknika Plast», выпускающей пла-
стиковые упаковки для пищевой и 
молочной промышленности. В про-
шлом году в Казахстан было импор-
тировано 9,7 тысячи тонн пластико-
вой посуды на 37,9 миллиона долла-
ров США, в их числе в нашу область 
было завезено 149 тонн этой про-
дукции на 453 тысячи долларов. 

Началась работа в рамках инициа-
тив компании «Uranus Wind» по стро-
ительству ветроэлектростанции мощ-
ностью 50 МВт, а также корейской 
компании «With YOU» по сортиров-
ке и переработке мусора. Министер-

ство иностранных дел РК совместно 
с акционерным обществом «Kazakh 
Invest» сделало предложения более 
чем 90 крупным зарубежным компа-
ниям, работающим в агропромыш-
ленном комплексе, перерабатываю-
щей промышленности, в сфере энер-
гетики и других отраслях. Будет ока-
зана поддержка по реализации на 
территории области еще 50 проектов. 

Наряду с привлечением инвести-
ций в сферу экологии и социаль-
ный сектор, началась совместная ра-
бота с рядом нидерландских компа-
ний по внедрению инноваций и но-
вых технологий. 10 мая в Астане в 
рамках рабочего визита премьер-ми-
нистра Нидерландов были подписа-
ны два меморандума с компаниями 
«DGB Group» и «Spectator eHealth». 
Проекты связаны со здравоохра-
нением и экологией. Первое – для 

внедрения платформы те-
лемедицины планирует-
ся привлечь 10 миллионов 
евро. Второе – на 80 тыся-
чах гектарах высохшего дна 
Аральского моря, а на пер-
вых порах – на 10 тысячах 
га запланировано высадить 
зеленый пояс. На эти цели 
будет привлечено 5 милли-
онов евро инвестиций. 

Реализуются два инвести-
ционных проекта по откры-
тию новых месторождений в 
горнодобывающей отрасли 
и металлургии. Для развития 
свинцово-цинкового ком-

плекса «Шалкия» и месторождения 
ванадия «Баласауыскандык» плани-
руется привлечь 400 миллиардов тен-
ге инвестиций. Проект месторожде-
ния «Баласауыскандык» – на 100 про-
центов реализуется с участием ино-
странного инвестора. Здесь с 2016 года 
функционирует опытно-производ-
ственный комплекс. Добытые на ме-
сторождении метаванадат аммония, 
ферромолибден и пентоксид ванадия 
экспортируются в Великобританию, 
Австрию и Швейцарию. 

Глава государства поручил от-
давать приоритет проектам по глу-
бокой переработке мяса, моло-
ка и зерновой продукции. Потреб-
ность области в птичьем мясе со-
ставляет 14,1 тысячи тонн в год. 
До сегодняшнего дня эта продук-
ция завозилась извне. В прошлом 
году в ауле Актобе Кармакшинско-
го района заработала птицефабри-
ка ТОО «Кармакшы кус», выпу-
щена первая продукция.                                                              
                                 Казбек КАМАЛУЛЫ

С прицелом на будущее
Одна из основных задач, исходящих из Посланий Главы государ-

ства, – привлечение отечественных и иностранных инвестиций. По-
ставлена задача к 2025 году долю инвестиций в ВВП довести до 25 
процентов, для регионов утвержден соответствующий план.  

Изображение сгенерировано нейросетью

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

Проекты воплощаются в 
жизнь

В Кызылорде исполнительный секре-
тарь областного филиала партии AMANAT 
Ляйля Турешова, председатель комиссии 
партийного контроля Нуркен Бакытбек- 
улы и члены комиссии ознакомились с хо-
дом реализации проектов в рамках про-
граммы «Ауыл аманаты». 

Граждане воплощают в жизнь различ-
ные инициативы в сфере предпринима-
тельства, выпуская свою продукцию, что 
дает им возможность повышать доходы и 
создавать рабочие места. Партийцы вы-
слушали вопросы и предложения пред-
принимателей и призвали их открывать 
новые производства, тем самым вносить 
свой вклад в развитие региона.

       С заботой об экологии
В рамках общенациональной иници-

ативы Президента страны «Таза Қа-
зақстан» партия AMANAT продолжа-
ет еженедельную экологическую акцию 
«Таза бейсенбі». 

В минувший четверг в областном цен-
тре представители первичных организа-
ций партии, члены фракции, молодеж-
ного крыла «Жастар рухы» и коллектив 
КГУ «Жасыл Қызылорда» провели ак-
цию в парке им. Батырхана Шукенова, 
где вырубили старые высохшие деревья 
и посадили саженцы.

 Аналогичные работы прошли в Жана-
корганском и Сырдарьинском районах.

Обсуждены важные 
вопросы

Состоялось заседание республиканско-
го совета по вопросам аграрного сектора 
при партии AMANAT. 

В нем по видеосвязи приняли уча-
стие ответственный секретарь област-
ного филиала партии Ляйля Турешо-
ва, заместитель председателя област-
ного совета по экономике, предприни-
мательству и вопросам аграрного сек-
тора при облфилиале партии Ержан 
Искендир, а также представители аграр-
ной отрасли. На заседании обсудили 
ход исполнения Закона РК «О внесе-
нии изменений и дополнений в некото-
рые законодательные акты Республики  
Казахстан по вопросам использования  
пастбищ». 

Было отмечено, что изменения в за-
коне благоприятно повлияют на раз-
витие агропромышленного комплекса 
страны.

            

Партийцы помогают 
людям

Во Всемирный день донора крови, от-
мечаемый 14 июня, члены областного и 
городского филиалов партии AMANAT, 
а также активисты молодежного кры-
ла «Жастар Рухы» посетили областной 
Центр крови и сдали кровь.

Конструктивный
диалог

Заместитель Премьер-Министра РК 
Тамара Дуйсенова провела прием граж-
дан в режиме онлайн в республикан-
ской общественной приемной партии  
АMANAT. 

В нем принял участие ветеран тру-
да, председатель общественного фонда 
имени Т.Жургенова Сапен Ансат, кото-
рый высказал свои предложения по ви-
деосвязи на площадке областного фили-
ала партии. 

         Никто не останется 
без внимания 

В областном филиале партии соглас-
но утвержденному графику провели при-
емы граждан член депутатской фракции 
в областном маслихате Магжан Ералиев, 
руководитель областного управления 
энергетики и жилищно-коммунально-
го хозяйства Медет Усаин, заместитель 
начальника областного департамента 
полиции, подполковник Оралбек Ома-
ров, руководитель КГУ «Центр трудо-
вой мобильности» Шаризат Алмашева 
и другие.

С различными вопросами обратились 
20 жителей.

Таша БЕРЕЖНАЯ

Фото из открытых источников



«Половина души у детей назы-
вается словом «папа», – эти сло-
ва из очень хорошей песни Вя-
чеслава Мясникова вызывают 
трепет в сердце каждого отца. 
Есть здесь и такие строки: «Про-
сто отцом еще мало стать, по-
стараться стать надо папой» – 
важно, чтобы эти слова стали 
девизом и жизненным приорите-
том для каждого без исключения 
мужчины. 

Так сложилось, что в большинстве 
семей главную роль в воспитании детей 
играют мамы.  Они отвечают и за хоро-
шую учебу, и за разностороннее разви-
тие, и за многие другие аспекты много-
гранной детской жизни. В школах во 
всех родительских комитетах подавля-
ющее большинство – мамы и бабушки, 
на собраниях чаще всего присутствуют 
тоже они. Нередки случаи, когда вме-
шательством папы в воспитательный 
процесс детей даже пугают: «Не будешь 
слушаться, скажу папе», «Будешь пло-
хо себя вести, вызовем отца в школу» и 
много других примеров. И самое глав-
ное, что папы свыклись с этой ролью 
«карающего меча» и, за редкими ис-
ключениями, самоустранились от вос-
питания своих чад. 

Однако в последнее время стало 
очевидно, что такое положение вовсе 
не приносит пользу ни семье, ни обще-
ству, ни стране.  Чтобы восстановить 
прежнюю роль отца в воспитании под-
растающего поколения в нашей стра-
не инициировали создание республи-
канского общественного объединения 
«Союз отцов». Эта организация нача-
ла работать в августе 2012 года. Основ-
ная ее цель  —  популяризация и акти-
визация формирования новых подхо-
дов в развитии института отцовства в 
Казахстане, а также укрепление семей-
ных ценностей, гендерного равенства 

в вопросах воспитания подрастающе-
го поколения.

Завтра в нашей стране второй раз от-
метят праздник – День отца. В нашей 
области на протяжении пяти лет пред-
седателем областного филиала РОО 
«Союз отцов» является Ержан Искен-

дир. Он предприниматель, был депу-
татом областного маслихата. Е.Искен-
дир – отец и муж с большим стажем и 
опытом: в браке уже 18 лет и вместе с 
женой воспитывает четверых детей – 
двух сыновей и двух дочерей. 

– От мужчины, как мужа и отца, за-
висит благосостояние его маленького 
«государства» – семьи, – считает мно-
годетный папа. – И то, как он будет 
ею управлять, насколько способен по-
жертвовать собой и своими  интереса-
ми ради своей жены и детей, будет за-
висеть судьба и его, и родных ему лю-
дей. Раньше отец был не только кор-
мильцем и защитником, но и показа-
телем духовной силы семьи. Мужчина, 
как глава семейства, всегда чувство-
вал свою ответственность не только за 

материальное положение своих детей, 
но и за тот жизненный путь, который 
они выбирают. Известно, что духовная 
близость и дружеские отношения меж-
ду отцом и детьми оказывают благо-
творное влияние на характер ребенка и 
на всю его последующую жизнь. Поэ-

тому лучше, если мужчина с самого на-
чала постарается стать настоящим от-
цом, постигая это сложное искусство 
вместе с женой.

По мнению Е.Искендира, институт 
отцовства пока еще недостаточно раз-
вит у нас в стране. Поэтому на помощь 
в просвещении родителей в вопросах 
воспитания и образования детей долж-
на прийти школа. Для этого в каждой 
школе региона создан «Совет отцов», 
способствующий активному вовлече-
нию пап в школьную жизнь, где проис-
ходит интеллектуальное, социальное, 
физическое, духовно-нравственное 
развитие ребенка. 

В этом году ко Дню отца в Казахста-
не запланировано около 600 меропри-
ятий. Министерство культуры и ин-

формации оказывает для этого хоро-
шую поддержку. 

– В Казахстане День отца отмечает-
ся каждое третье воскресенье июня, – 
отметил мой собеседник. – В рамках 
этого праздника проводятся разные 
мероприятия, например, спартакиады, 

конкурсы рисунков, стихов и так далее. 
Все они были направлены на развитие 
института отцовства.  

В нынешнем году в Кызылорде 
праздник отмечается активно. В те-
чение этой недели в библиотеке име-
ни А.Тажибаева прошли тематические 
встречи, онлайн-лекции и книжные 
выставки. Также на базе центров под-
держки семьи организованы эксперт-
ные площадки для обсуждения акту-
альных вопросов института отцовства. 
В них приняли участие представите-
ли гражданского общества, научно-
академического сообщества, советов 
аксакалов, ветеранов, общественных 
советов, маслихатов. 

Помимо этого будут даны концерты, 
в областном театре им. Н.Бекежанова 

будет представлен спектакль «Болмаған 
балалық шақ». Семьи посетят и другие 
развлекательные заведения. Празднич-
ные  культурные и спортивные меропри-
ятия пройдут во всех районах области.  

В городских и районных пар-
ках планируется провести фестиваль 
«OTBASY FEST» для создания пози-
тивной и дружеской атмосферы в се-
мье, а также укрепления отноше-
ний между ее членами. В этот день бу-
дет организован показ фильмов об от-
цах, запланирован выпуск специаль-
ных сюжетов на республиканских и ре-
гиональных телеканалах о многодет-
ных отцах, папах-одиночках, а также 
о мужчинах, воспитавших успешных 
личностей.

В социальных сетях намечено про-
ведение челленджа «Tarbie», в рамках 
которого нужно снять видео или фото, 
где отец с детьми вместе ремонтиру-
ют автомобиль, готовят завтрак, поку-
пают продукты или проводят совмест-
ный досуг.   Еще один массовый чел-
лендж в соцсетях будет проведен с уча-
стием успешных личностей, предпри-
нимателей, общественных деятелей, 
известных спортсменов, музыкантов 
с хэштегами #Мойотец – МойГерой, 
#Мойкем – Мойкипер и др. В рамках 
праздника в Кызылорде  пройдет фо-
рум отцов. 

– На форум приглашены актив-
ные представители советов отцов при 
учреждениях образования области, –
говорит Е.Искендир. – Они расскажут 
о своем опыте воспитания детей и под-
нимут проблемные моменты отцов-
ства.   Отцы, как и матери, должны от-
вечать за здоровье своих детей, помо-
гать в учебе и выборе профессии. Необ-
ходимо отойти от модели семьи, когда 
воспитанием ребенка занимается толь-
ко женщина, а отец просто дает день-
ги. Надо эмоционально вовлекаться в 
жизнь своих чад, а не только спонсиро-
вать их. Воспитание отца крайне важ-
но, об этом нельзя забывать. 

Инна  БЕКЕЕВА
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Праздник 
милосердия  и  добра

 

Завтра, 16 июня, весь мусульманский мир будет праздновать 
Курбан айт. Это светлый праздник, призывающий к миру, един-
ству, добру и милосердию. Он имеет особое значение для казах-
станцев, поскольку в его основе лежат высокие моральные и ду-
ховные ценности.   В дни Курбан айта люди стремятся совершать 
добрые поступки и помогать нуждающимся. 

Миссия  –  помогать  людям
ДАТА РЕЛИГИЯ И ОБЩЕСТВО

Кызылординец Александр По-
бедимов сдает кровь с 1995 года. 
Он   работает электромехаником 
в филиале АО «Казахтелеком». У 
него редкая группа крови – первая 
отрицательная. 

– Начал сдавать кровь с 18 лет, – 
рассказывает донор. – В то вре-
мя требовалась помощь знакомым, 
коллегам, родственникам, и я ре-
шил оказать им поддержку в труд-
ной ситуации.  Когда медики узна-
ли, что у меня редкая груп-
па крови,  начали пригла-
шать на акции и разные 
мероприятия, посвящен-
ные донорству. За все вре-
мя сдал  более 60 литров 
крови. 

По словам нашего героя, 
он помогает людям в не-
зависимости от веры, на-
ции, возраста и пола. Ведь 
целебная субстанция мо-
жет спасти чьи-то жизни. 
Для донора сдача крови не 
несёт никакой опасности, 
считает Александр, а нао-
борот происходит обновление кле-
ток крови.

В 2023 году аким области вручил 
ему нагрудный знак «Денсаулық 
сақтау ісіне қосқан үлесі үшін». 
Доноры, сдавшие кровь не менее 
40 раз или плазму крови не менее 
70 раз, награждаются  этим почет-
ным знаком за активную и плодот-
ворную благотворительную дея-
тельность и милосердие.

– Жалоб на здоровье у меня  
нет, – говорит мужчина. – Неко-
торые считают, что регулярная 
кровоотдача негативно влияет на 
организм. Многие боятся зара-
зиться. У меня таких страхов нет,  
верю в нашу медицину, в порядоч-
ность медработников, в то, что они 
сделают все на высоком уровне, с 
соблюдением всех необходимых 
норм. Иногда, когда срочно тре-
буется спасти жизнь человеку, со-
трудники Центра крови забирают 
меня из дома.  

Мама Александра – Ирина По-
бедимова тоже была донором и 
сдавала кровь с 18 лет. 

– К сожалению, ее сейчас нет в 
живых. Мама – мой ангел храни-
тель, ведь она спасла меня, пода-
рив жизнь во второй раз, – вспо-
минает мой собеседник.  – В 1994 
году я попал в ДТП и потерял мно-
го крови, и тогда донором для 
меня стала моя мама. У нее тоже 
была первая отрицательная груп-

па крови. С тех пор считаю своим 
долгом помогать людям и дарить 
им надежду на дальнейшую жизнь. 
У меня много знакомых, которые 
тоже решили добровольно сда-
вать кровь. К такому решению они 
пришли, пережив трудную жиз-
ненную ситуацию.

Александр признался, что все 
доноры, которых он знает, добрые 
и открытые люди. Они всегда гото-
вы прийти на помощь, открытые и 
дружелюбные, кажется, что их ни-
кто не сможет обидеть.  

Как отметил А.Победимов, у 
донорства есть свои преимуще-
ства. Сдав кровь, всегда можно на 
ранней стадии выявить наличие 
какой-либо инфекции или друго-
го заболевания в организме. Люди, 
сдавшие 450 мл крови получают 
денежную компенсацию в размере 
0,25 МРП. Конечно, это  малень-
кая сумма, но сейчас в Министер-
стве здравоохранения РК прораба-

тывается вопрос о повышении раз-
мера выплат донорам до 1,25 МРП. 
Также по закону можно получить 
отгул на работе с сохранением за-
работной платы. 

– В рабочие дни, когда сдаю кровь, 
руководство освобождает меня от ра-
боты с сохранением заработной пла-
ты, – отметил Александр. – Так-
же предоставляется дополнитель-
но один день отдыха с сохранением 
средней заработной платы, который 
может быть присоединен к ежегод-
ному трудовому отпуску. 

Донорская кровь – это ценный 
ресурс, как при плановом лечении, 
так и при оказании неотложной 

помощи больным людям. 
Благодаря ей, пациенты с 
опасными для жизни па-
тологиями могут жить 
дольше. Донорская кровь 
также может быть необ-
ходима при сложных ме-
дицинских и хирургиче-
ских процедурах. Мин-
здрав планирует восста-
новить звание «Құрметті 
донор» («Почетный до-
нор») для повышения об-
щественной значимо-
сти безвозмездного до-
норства крови и ее ком-

понентов и признания донорской 
функции в качестве активной и 
плодотворной благотворительной 
деятельности.

Как рассказала специалист об-
ластного Центра крови Алия Абу-
бакирова, в 2023 году с намерени-
ем добровольно сдать кровь к ним 
обратились 13247 жителей реги-
она. Из них 2548 граждан по раз-
ным причинам получили отказ. За 
пять месяцев 2024 года донорами 
добровольно пожелали стать 5666 
жителей, из них были отстране- 
ны – 1097. 

Ежегодно 14 июня в област-
ном Центре крови проходит акция 
«Будь донором». В этот день сда-
вать кровь приходят активисты, 
постоянные доноры и люди, кото-
рые просто хотят помочь другим. 
Вчера в этой акции участвовали 
более 90 доноров. Им вручили бла-
годарственные письма и подарки. 

Перизат АБДУЛАЗИСОВА

Ежегодно 14 июня отмечается Всемирный день донора крови. 
Само слово «донор» происходит от латинского «danare» – дарить. 
Ведь зачастую доноры дарят другим не только кровь, но и жизнь.  

Празднование одного из глав-
ных праздников в исламе начина-
ется через 70 дней после празднова-
ния Ораза айта, на десятый день ме-
сяца Зуль-хиджа по мусульманскому 
календарю. В отличие от многих дру-
гих праздников, Курбан айт отмеча-
ется не один, а три дня подряд. В раз-
личных исламских странах торже-
ства могут продолжаться от пяти до 
двух недель, в зависимости от мест-
ных традиций. 

Местные власти, как правило, 
разрабатывают специальный спи-
сок семей, нуждающихся в помощи, 
и проводят благотворительные ме-
роприятия. Жертвоприношение бу-
дет осуществляться как в офлайн, 
так и онлайн-режимах. Для онлайн-
формата запущен официальный веб-
сайт «qurban2024.kz». 

По словам главного имама цен-
тральной мечети «Акмешит-
Сырдарья» Дастана Курманбаева, 
этот светлый праздник превозносит 
такие благородные качества, как ми-
лосердие и сострадание, добро и че-
ловеколюбие. Курбан айт сближает 
людей, способствует укреплению об-
щенационального единства, мира и 
согласия в стране.

Название праздника связано с 
историей пророка Ибрагима. В одном 
из снов ему было повелено принести 
в жертву своего старшего сына Исма-
ила. Несмотря на внутренние муки, 
Ибрагим согласился выполнить при-
каз, но в последний момент Аллах за-
менил сына на барана, испытывая 
его веру. С тех пор мусульмане еже-
годно отмечают праздник в память об 
этом событии.  

Для многих верующих Курбан  
айт — важнейший религиозный 
праздник, тесно связанный с основ-
ными принципами ислама. Перед 
его наступлением мусульмане мо-

ются, особое внимание следует уде-
лить выбору одежды. Не стоит появ-
ляться на праздничных мероприяти-
ях в грязной или неряшливой одежде. 
Согласно традиции, в качестве жерт-
венного животного на Курбан айт 
могут быть выбраны бараны, овцы, 
козы, верблюд или корова. Важно 
помнить, что животное, принесен-
ное в жертву, в первую очередь пред-
назначено для благотворительности, 
угощения родственников и друзей.  
Мясо стараются распределить среди  
нуждающихся. 

Процесс жертвоприношения осу-
ществляется в соответствии с опре-
деленными правилами. Если рань-
ше это происходило во дворах и на 
территории мечетей, то в последние 
годы администрация города выде-
ляет специальные места для жертво-
приношения.  В частности, в приго-
родном поселке Белколь будут функ-
ционировать две бойни. Не допуска-
ется убой скота вне специально обо-
рудованных мест. Кроме того, в це-
лях своевременного распростране-
ния мяса будет действовать специ-
альная волонтерская группа.

Баглан АЙГАЛИУЛЫ

Фото из открытых источников

Фото из открытых источников

ДЕНЬ ОТЦА

Папы  разные  важны
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По вопросам размещения 
рекламы в областных газе-
тах «Кызылординские ве-
сти», «Сыр бойы» и «Ақмешіт 
жастары», в городской газете 
«Ақмешіт апталығы», а также 
в районных газетах, обращай-
тесь по телефонам: 
40-11-10 (1058), 70-00-52, 
e-mail:smjarnama@mail.ru.

БИБЛИОТЕКА

Идею Президента поддер-
жали во всех регионах. В рам-
ках этой инициативы в Араль-
ском районе с 10 июня ны-
нешнего года местная цен-
тральная районная библио-
тека начала работать с 9:00 до 
00:00.

– Здесь тихо и спокойно, ка-
кая-то особенная атмосфера, в 
которой проще сосредоточить-
ся и погрузиться в чтение. Днём 
здесь много людей, а вот но-

чью спокойно. Книг 
много, всегда есть 
из чего выбрать, – 
сказала студентка Ди-
нара Бисенбаева. 

Недавно перед 
зданием библиотеки 
прошел библиопик-
ник на тему «Лето с 
книгой и библиоте-
кой». Для участни-
ков акции органи-
зовали познаватель-
ные игры. Они на-
слаждались свежим 
воздухом, пели весе-
лые песни, делились 
своими впечатления- 
ями о прочитанных 
книгах. 
Отметим, что жизнь 

в библиотеках в последние 
годы изменилась кардиналь-
но, их деятельность стала бо-
лее разноплановой. Ныне в 
этих учреждениях формиру-
ются цифровые коллекции, 
применяются информацион-
ные и телекоммуникацион-
ные технологии. Библиоте-
ки превратились в творческие 
площадки, где проводятся раз-
личные акции для читателей. 

Айгерим КАРЖАУБАЙ

Повышая любовь к книгам
 Глава государства Касым-Жомарт Токаев на вто-

ром заседании Национального курултая в Туркеста-
не выразил свою мечту о создании круглосуточной 
Президентской библиотеки. Он подчеркнул, что лю-
бовь к книгам – это прекрасное качество. 

ВОКРУГ НАС

В ней приняли участие руко-
водитель спасательного подраз-
деления областного департамен-
та по чрезвычайным ситуаци-
ям Галымжан Елмуратов и его 
сын Малик Зейин, который яв-
ляется воспитанником детского 
сада «Ертөстік». Они прочитали 
для юных читателей библиотеки 
сказки «Алпамыс Батыр» и «Қам-
бар батыр», а также интересные  
рассказы. 

Дети с большим интересом слу-
шали выразительное и яркое чте-
ние любимых произведений. В за-

вершение встречи библиотекари 
подарили гостю книгу. 

 Отмечать День отца начали в 
США в далеком 1910 году. Инициа-
тором создания этого праздника счи-
тается миссис Додд. Она хотела вы-
разить признательность своему отцу, 
который после смерти жены один 
воспитал шестерых детей. Сегодня 
этот праздник считается междуна-
родным и отмечается в третье вос-
кресенье июня более чем в 50 странах 
мира. В каждой стране существуют 
свои традиции празднования. 

Аиша АЙГАЛИ

Читаем вместе с отцом

В рамках предстоящего празднования Дня отца в Кызылор-
динской городской библиотеке №4 была организована акция на 
тему «Читаем вместе с отцом». 

ВОЛЕЙБОЛ
Мяч над сеткой

В Ташкенте (Узбекистан) прошел Кубок Азии по 
волейболу среди молодежи. 

По итогам соревнований сборная команда Ка-
захстана заняла третье место. В позиции «либеро» 
сыграл воспитанник Сырдарьинской специали-
зированной детско-юношеской школы олимпий-
ского резерва №11 Ержигит Айбекулы.

ФУТЗАЛ
Стремятся к успеху

В Астане завершился чемпионат мира по сурдо 
футзалу среди спортсменов до 21 года. Сборная Ка-
захстана завоевала серебряную медаль. 

В составе национальной сборной выступил 
спортсмен Кызылординского спортивного клу-
ба для инвалидов Данабек Куанышулы. В сорев-
нованиях участвовали 10 команд. По итогам со-
стязаний первое место заняла команда из Ира-
на, второе – игроки Казахстана, третье – сбор-
ная Бразилии. 

ФУТБОЛ
Четвертое поражение

Сборная Казахстана сыграла товарищеский матч 
с Азербайджаном в городе Сомбатхей (Венгрия). 

В основном составе команды Казахстана на 
поле вышли Заруцкий, Вороговский, Алип, Ма-
рочкин, Касым, Быстров, Тагыберген, Садыбе-
ков, Оразов, Самородов, Аймбетов.

Казахстанцы забили первый гол уже на второй 
минуте. После подачи углового Ян Вороговский 
ударом головой отправил мяч в ворота противни-
ка, открыв счет. Наши футболисты были доста-
точно активны, второй гол забил Максим Саморо-
дов, пробив в угол ворот. Перед перерывом азер-
байджанец Махир Эмрели сократил разрыв. 

В перерыве и.о. главного тренера сборной Ка-
захстана Руслан Балтиев выпустил на поле Ислам-
бека Куата, который сфолил в своей штрафной. 
Пенальти реализовал Эмин Махмудов. Точку в 
матче поставил Турал Байрамов, забив гол и при-
неся победу команде Азербайджана — 3:2. 

Таким образом, сборная Казахстана по футболу 
проиграла четвертый матч подряд.

ГАНДБОЛ
Снова победа

В Астане состоялся 32-й чемпионат Республики 
Казахстан по гандболу среди женских команд. Кы-
зылординская команда «Кайсар» стала чемпионом 
РК.

Спортсменов к соревнованиям подготовили 
старший тренер сборной области Ольга Егунова и 
тренер Кунанбай Салыбеков.

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА 
Наши на пьедестале 

В Кокшетау завершился чемпионат РК по тяже-
лой атлетике среди юношей и девушек до 20 лет. 

В соревнованиях хорошо выступили воспитан-
ники Кызылординского областного центра под-
готовки олимпийского резерва. Бейбарыс Ерсеит 
выиграл «золото» в весовой категории 55 кг, а «се-
ребро» досталось Жанибеку Абсаттар (55 кг). 

ҚАЗАҚ КҮРЕСІ 

В копилке «бронза»
В Актобе прошел открытый турнир «BELESКE 

JET» среди юношей 2009-2010 годов рождения. 
Кызылординец Айдын Шахарбек в весовой ка-

тегории 75 кг завоевал бронзовую медаль.
Маржан ТАЙШЫК

В рамках национального проекта по 
развитию сельской медицины по всей 
стране будут построены и полностью 
оснащены медицинские и фельдшер-
ско-акушерские пункты в 650 аулах. 
Кроме того, 32 районные больницы 
будут модернизированы и преобразо-
ваны в межрайонные многопрофиль-
ные учреждения. Также совершен-
ствуется система подготовки врачей. 
Своевременная реализация вышеука-
занных мер позволит не только обе-
спечить сельчанам доступ к качествен-
ным медицинским услугам, но и, в це-
лом, улучшить здоровье нации.

Медицинские работники Шие- 
лийского района встречают свой 
профессиональный праздник с хо-
рошими показателями. Один из ре-
зультатов плодотворной деятельно-
сти – Шиелийская межрайонная 
больница  получила статус много-
профильной больницы первой ка-
тегории. Благодаря этому появилась 
возможность установить в медуч-
реждении компьютерный томограф. 

В районе медицинские услуги ока-
зывают райбольница, райполиклини-
ка, поликлиника, две больницы, от-
дел общей врачебной практики, 19 ам-
булаторий, 3 фельдшерско-акушер-
ских пункта и 13 медпунктов. На сегод-
няшний день в сфере здравоохранения 
района в общей сложности трудит-
ся  более 1000 врачей и медработников 
среднего звена. За пять месяцев теку-
щего года проведено 213998 врачебных 
приемов населения, осуществлено 546 
хирургических операций, из них 146 – 
лапароскопических. Только за послед-

ний год приобретено современного 
медицинского оборудования на сумму 
558 миллионов тенге. В целях повыше-
ния доступа сельчан к качественным 
медицинским услугам сданы в эксплу-
атацию медпункты в населенных пун-
ктах Тогайлы и Актам, врачебные ам-
булатории в аулах Бала би, Досбола би, 
Буланбайбауы. 

В нынешнем году планируется по-
строить новые здания врачебных ам-
булаторий в 5 населенных пунктах – 
аулах Тартогай, Бестам, Теликоль, Ор-
такшыл, Алмалы. Также начнут возво-
дить инфекционное отделение боль-
ницы в поселке Шиели и дополни-
тельное здание, в котором будет осу-
ществляться диагностика граждан по-
средством магнитно-резонансного 
томографа. 

При непосредственной поддерж-
ке акима области для нужд медучреж-
дений региона планируется приобре-
сти 200 новых санитарных автомашин. 
Так, медорганизациям Шиелийского 
района предоставят 6 автомашин. Мед- 
учреждениям помогают и крупные 
промышленные предприятия. Напри-
мер, по просьбе жителей аула Енбекши 
представители завода «Гежуба-Шие-
ли» приобрели санитарный автотранс-
порт для врачебной амбулатории. 

Ведется планомерная работа по 
цифровизации системы здравоох-
ранения, в частности, ряд государ-
ственных медуслуг оказывается в 
электронном виде. Это помогает 
избавиться от бумажной волокиты.

Максут ИБРАШЕВ
фото автора 

Национальный проект «Модернизация сельского здравоохра-
нения», инициированный Главой государства Касым-Жомартом 
Токаевым, имеет высокое социальное значение. Главная  цель –  
обеспечить 100 процентов сельского населения качественной 
первичной медицинской помощью.

Здоровье граждан – 
превыше всего 

ГЛУБИНКА ЕВРО-2024

В этом году Союз европей-
ских футбольных ассоциаций 
(УЕФА) отмечает своё 70-ле-
тие. Идея объединить фут-
больные ассоциации Европы 
под эгидой единой континен-
тальной структуры зародилась 
в 1954 году. Первоначально в 
УЕФА вошли ассоциации из 
25 стран. За прошедшие деся-
тилетия состав увеличился до 
55 членов-ассоциаций. 

Каждой команде-победите-
лю чемпионата вручается Ку-
бок чемпионов. Нынешняя 
версия трофея имеет внуши-
тельные параметры: его вес со-
ставляет 7,5 кг,  высота – 73,5 см.

Песней, ставшей гимном 
Евро-2024, стала композиция 
Fire, записанная коллективом 
OneRepublic, певицей из Гер-
мании Леони и итальянски-
ми музыкантами MEDUZA. 
Талисманом чемпионата стал 
медведь по имени Альберт, 
выбранный путем голосова-
ния болельщиков и детей, уча-
ствующих в программе УЕФА 
«Футбол в школах». Германия 
и Шотландия будут первыми 
командами, открывающими 
Евро-2024 на домашнем ста-
дионе футбольного клуба «Ба-
вария» вместимостью до 66 
тысяч зрителей. Финальный 
поединок Евро-2024 заплани-
рован на 14 июля в Берлине 
на стадионе «Олимпиаштади-
он», построенном в 1936 году 
для летней Олимпиады и рас-
считанном почти на 75 тысяч 
болельщиков. 

На официальном сайте 
УЕФА указано, что цены на 
билеты на главный матч чем-
пионата Европы колеблются 

от 95 до 2000 евро. В традици-
онном списке из 10 возможных 
победителей турнира главным 
фаворитом на этот год счита-
ется сборная Англии. Однако 
специалисты говорят о равных 
шансах на победу у сборных 
Франции и Германии. Сбор-
ную Хорватии называют «тем-
ной лошадкой» турнира из-
за ее впечатляющих выступ- 
лений в последние годы. На-
пример, на Чемпионате мира 
по футболу в 2018 году Хорва-
тия дошла до финала, где про-
играла Франции, а в 2022 году 
в Катаре завоевала третье ме-
сто. Группа В уже получила 
прозвище «группа смерти» из-
за сильных команд, включая 
действующих чемпионов – 
Италию, трехкратных победи-
телей – Испанию, бронзовых 
призеров – Хорватию, а так-
же сборную Албании. Конку-
ренция в этой группе обещает 
быть очень острой. 

Сборная Казахстана уча-
ствует в отборочных матчах 
чемпионата Европы с 2006 
года, но не смогла пройти на 
Евро-2024. В процессе отбо-
ра наша страна заработала 
достаточное количество оч-
ков для участия в плей-офф 
Лиги наций, однако потерпе-
ла поражение 5:0 в финаль-
ном матче против Греции.

Всего чемпионат Европы 
примут десять городов Герма-
нии. Финальная игра состоит-
ся в ночь с 14 на 15 июля. 

В Казахстане все мат-
чи Евро покажут каналы 
«Qazaqstan» и «Qazsport».

Подготовил 
Баглан АМАНЖОЛ

Начался большой 
футбол

В Германии началось одно из ключевых футболь-
ных событий этого лета – Евро-2024. В семнадца-
том чемпионате Европы по футболу примут участие 
24 национальные сборные, которые были разделены 
на шесть групп (A, B, C, D, E, F). Общее количество 
матчей в рамках турнира составит 36. Соревнования 
продлятся ровно месяц – с 14 июня по 14 июля.
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